
Командировки 
возвращаются 
из отпуска
Рынок деловых поездок 
может восстановиться 
на 80% к концу года

Хотя по итогам второго кварта-
ла объем бронирований авиаби-
летов бизнес-туристами сокра-
тился почти на 90%, этот сегмент 
начал сравнительно быстро вос-
станавливаться. Участники рын-
ка рассчитывают уже к концу года 
выйти на 60–80%  бронирований 
от докризисных показателей. 
Полноценному  восстановлению 
активности мешают сохраняю-
щиеся ограничения на прове-
дение деловых мероприятий 
и стремление бизнеса экономить 
на поездках сотрудников.

Во втором квартале 2020 года 
объем деловых поездок составил 
лишь 11% от аналогичного пери‑
ода прошлого года. Такие данные 
в своем исследовании приводит 
«Аэроклуб». Пиковым падение ока‑
залось в апреле, когда совершалось 
2% от прошлогоднего объема коман‑
дировок. Но с ослаблением ограни‑
чений в связи с пандемией COV‑
ID‑19 их число начало резко расти. 
Так, в мае объем бронирований уве‑
личился на 54% относительно пре‑
дыдущего месяца, а в июне — уже 
на 173% по сравнению с маем. 

О похожей динамике говорит 
гендиректор Smartway Максим 
Яремко, указывая, что если на пике 
ограничений число заказов сокра‑
щалось на 90%, то теперь активность 
восстановилась до 55% от докризис‑
ных объемов. В Center Travel оцени‑
вают падение рынка по итогам вто‑
рого квартала в 75%.

Вместе с активностью деловых 
путешественников начинает вос‑
станавливаться загрузка отелей. 
По оценкам CBRE, в июле в Москве 
гостиницы будут заполнены в сред‑
нем на 20%, против 16,5% в июне. 
Заметного роста показателя ана‑
литики ждут после возобновления 
MICE‑активности. Москва, соглас‑
но данным «Аэроклуба», лидиру‑
ет по спросу у деловых путешест‑
венников. Следом идут Санкт‑Пе‑
тербург, Самара, Иркутск и Новый 
Уренгой, который впервые попал 
в ТОП‑10 направлений, а годом ра‑
нее занимал только 54‑ю строчку. 
Заметный прорыв также сделал 
Нижневартовск, переместившийся 
с 35‑й на девятую позицию. 

Динамика объясняется  резким 
смещением спроса: чаще всего 
во втором квартале ездили в ко‑
мандировки сотрудники добыва‑
ющих, обрабатывающих предпри‑
ятий и энергетики. В «Аэроклубе» 
их долю оценивают в 47%. По дан‑
ным компании, объем бронирова‑
ний на международные рейсы пока 
остается минимальным, а спрос пу‑
тешественников в основном при‑
ходится на Франкфурт, Прагу, Па‑
риж, Рим и Вену.
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Нетранспортабельный случай
Вирус спишет с инфраструктуры 2–3 трлн руб.

Инфраструктурные от-
расли РФ уже потеря-
ли в результате распро-
странения COVID-19 
1,26 трлн руб., а по ито-
гам пандемии эта цифра 
превысит 2 трлн руб., оце-
нили в InfraOne Research. 
Размер убытков зависит 
от того, введут ли второй 
этап ограничений, пола-
гают аналитики. В наибо-
лее тяжелом варианте, 
если повторные ограниче-
ния окажутся по масштабу 
аналогичными весенним, 
потери инфраструктур-
ных отраслей достигнут 
3,2 трлн руб.  Однако ве-
роятность такого исхо-
да эксперты оценивают 
относительно  невысоко, 
на уровне 15%. Оптимис-
тический сценарий с шан-
сами 55%, предполагает 
восстановление доэпиде-
мических  показателей 
к второму—третьему 
кварталу 2021 года.

Потери российских ин‑
фраструктурных компаний 
от COVID‑19 на конец июля 
достигнут 1,26 трлн руб., 
что сопоставимо с месяч‑
ным доходом сектора, под‑
считали в InfraOne Research. 
Около 66% этой суммы, или 
833 млрд руб., приходит‑
ся на транспортную инфра‑
структуру, доля которой в об‑
щих потерях планомерно 
растет (в мае составляла 63%).

Основной пострадавший 
по‑прежнему — авиатранс‑
порт: потери авиакомпаний 
от падения пассажиропото‑
ка составили 423 млрд руб., 
снижение доходов аэропор‑
тов — 80 млрд руб. Сектор 
лишился почти трети годо‑
вой выручки, отмечается 
в исследовании. По оцен‑
ке Института экономики 
транспорта ВШЭ, прямые 
убытки российских авиа‑
компаний от карантина со‑
ставят не менее 200 млрд 
руб., при этом госсубсидии 
(23,4 млрд руб. на 1 июня) 
недостаточны ни для сохра‑
нения конкурентной сре‑
ды, ни для поддержания ра‑
боты отрасли.

На железнодорожном 
транспорте  (потери — 
105 млрд руб.) наблюдается 

рост пассажиропотока при 
продолжающемся падении 
погрузки, отмечают анали‑
тики InfraOne, «и если пер‑
вое в основном зависит 
от снятия режима ограниче‑
ний, то последнее тесно свя‑
зано с экономической ситу‑
ацией в стране в целом». По‑
грузка ОАО РЖД в январе—
июне упала на 4,5%, грузоо‑
борот — на 5,6%, перевозки 
пассажиров — на 34,1%.

ИПЕМ оценивает потери 
грузового железнодорожно‑

го сегмента за март—июнь 
в 73,2 млрд руб. Это сово‑
купное влияние неблаго‑
приятной экономической 
конъюнктуры и пандемии 
коронавируса. При этом, от‑
мечает заместитель генди‑
ректора института Влади‑
мир Савчук, вклад корона‑
вируса в потери операторов 
(11,4 млрд руб. в июне) отно‑
сительно выше, чем в поте‑
ри ОАО РЖД (5 млрд руб.).

Городской пассажир‑
ский транспорт, отмечают 

в InfraOne, стремительно 
восстанавливает показате‑
ли. И хотя суммарные по‑
тери наземного транспор‑
та, метрополитена, так‑
си и каршеринга на конец 
июля превысили 177 млрд 
руб., с апреля их доля в об‑
щем показателе по тран‑
спорту заметно упала — 
с 20% до 7%.

Аналитики отмечают 
рост количества пострадав‑
ших отраслей: наблюда‑
ется ухудшение в автомо‑

бильных грузоперевозках, 
и с мая растет объем упу‑
щенных доходов на водном 
транспорте. «Сфера речных 
пассажироперевозок, кото‑
рую еще в апреле мы счи‑
тали нейтральной к режи‑
му ограничений, по ито‑
гам июля может оказаться 
одной из самых пострадав‑
ших»,— поясняют в Infra‑
One, ожидая, что недополу‑
ченная выручка компаний 
в силу сезонности их рабо‑
ты достигнет к этому момен‑

ту 32,7% от годовой, и ситуа‑
ция будет лишь ухудшаться.

Общие потери инфра‑
структурного сектора от CO‑
VID‑19, по оценке InfraOne, 
могут при негативном сце‑
нарии превысить 3 трлн 
руб. Оптимистический сце‑
нарий (2 трлн руб.), вероят‑
ность которого аналитики 
оценивают в 55%, предпо‑
лагает восстановление до‑
эпидемических показате‑
лей к второму—третьему 
кварталу 2021 года. Умерен‑
но‑пессимистический сце‑
нарий, с потерями 2,7 трлн 
руб., предусматривает вто‑
рой локдаун среднего мас‑
штаба (не продолжитель‑
нее шести недель по сро‑
кам и затрагивающий не бо‑
лее 50% населения), а кри‑
тический предполагает мас‑
штабную вторую волну ог‑
раничений, по охвату и сро‑
кам (свыше двух месяцев) 
сопоставимую с весенней.

В последнем случае поте‑
ри инфраструктуры соста‑
вят 3,2 трлн руб., упущен‑
ный доход авиаотрасли мо‑
жет превысить 72% годовой 
выручки, а в спортивной 
и культурной инфраструк‑
туре приблизиться к 90%. 
Однако InfraOne оценивает 
вероятность этого сценария 
лишь в 15%. Признаком его 
наступления может быть 
всплеск заболеваемости 
коронавирусом в РФ, пи‑
шут аналитики, и выявле‑
ние свыше 11,6 тыс. случаев 
в сутки (майский рекорд; се‑
годня — порядка 5,85 тыс.). 
Однако такой угрозы на го‑
ризонте третьего квартала 
они не видят.

Наталья Скорлыгина, 
Ольга Никитина

Пертурбация  
большой мощности
Минпромторг одобрил турбину GE  
и отказал Siemens

Как выяснил „Ъ“, Минпромторг  одобрил 
заявку «Интер РАО» на включение  одной 
из газовых турбин, которые компания 
 намерена локализовать по лицензии 
американской GE, в перечень современ-
ных технологий. Теперь «Интер РАО» смо-
жет претендовать на специнвестконтракт 
(СПИК 2.0), дающий льготы. Но при этом 
министерство отклонило заявку россий-
ского СП «Силовых машин» Алексея Мор-
дашова с Siemens — «Сименс технологии 
газовых турбин» (СТГТ), предложившего 
локализовать машину SGT5-2000E. Тур-
бины именно этой серии были со скан-
далом поставлены в Крым. Экспертов 
удивляет непризнание немецких машин 
«современной технологией».

Минпромторг одобрил заявку «Интер 
РАО» на включение одной из запланиро‑
ванных к локализации в РФ газовых турбин 
большой мощности (ГТБМ, в РФ пока не про‑
изводятся) в перечень современных техноло‑
гий, сообщили „Ъ“ источники на рынке. Но‑
вая версия специнвестконтракта (СПИК 2.0) 
предполагает заключение контрактов через 
конкурсы на основе этого перечня, который 
должно утвердить правительство.

Пока непонятно, о какой конкретно турби‑
не «Интер РАО» идет речь. Компания планиру‑
ет локализовать в РФ два модельных ряда — 
6FA (около 80 МВт) и GT13E (180 МВт) по ли‑

цензии американской GE. Один из собесед‑
ников „Ъ“ отмечает, что параметры турбины 
«Интер РАО» уточнят «позднее на этапе заклю‑
чения СПИКа». В компании комментариев 
не дали, в Минпромторге уточнили, что «Ин‑
тер РАО — Инжиниринг» подало три заявки, 
две из которых отклонили, а одну одобрили.

Вместе с тем Минпромторг отклонил за‑
явку СТГТ (СП немецкой Siemens и «Силовых 
машин») на включение в перечень турбины 
SGT5‑2000E. Это подтвердили в министерстве, 
пояснив, что экспертная организация откло‑
нила предложение. Но, заверили в Минпром‑
торге, после утверждения перечня СТГТ впра‑
ве участвовать в конкурсе по любой из техно‑
логий, которая в него войдет. Турбины имен‑
но этой серии были поставлены в Крым, выз‑
вав большой скандал и судебное разбиратель‑
ство, и работают с 2019 года на двух ТЭС.

По данным „Ъ“, основаниями для отказа 
стали срок актуальности технологии (в заявке 
десять лет), невозможность и нецелесообраз‑
ность производства продукции, конкуренто‑
способной на мировом рынке (в мире прода‑
но более 450 машин SGT‑2000E) и незначи‑
тельное конкурентное преимущество в стои‑
мости. В Siemens „Ъ“ сообщили, что СТГТ по‑
дало все сведения для включения в перечень 
и не знает о решении Минпромторга.
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Кандидаты  
отказываются сенаторами
Оппозиция не идет  
на губернаторские выборы  
в обмен на места в Совете федерации

Сразу три депутата Госдумы от парла-
ментской оппозиции имеют шансы стать 
членами Совета федерации по итогам 
осенних губернаторских выборов. Всех 
их включат в списки своих кандидатов 
в верхнюю палату действующие главы 
регионов. Вадим Деньгин (ЛДПР) может 
стать сенатором от Брянской области, 
Ольга Епифанова (СР) — от Республи-
ки Коми, Александр Некрасов (КПРФ) — 
от Архангельской области. Выставлять 
своих кандидатов в губернаторы во всех 
этих регионах партии потенциальных 
членов Совфеда не будут. ЛДПР так-
же откажется от выдвижения губерна-
тора в Еврейской автономной области, 
а КПРФ — в Татарстане.

Как выяснил „Ъ“, сразу в пяти регионах 
парламентская оппозиция предпочла не вы‑
ставлять своих кандидатов на сентябрьские 
выборы губернаторов. В обмен на это в трех 
из них КПРФ, ЛДПР и «Справедливая Россия» 
получат по кандидату в Совет федерации.

При подаче документов на регистрацию 
кандидат в губернаторы должен предста‑
вить в избирком список из трех человек, 
один из которых по его выбору будет пред‑
ставлять исполнительную власть региона 
в Совете федерации.

В Республике Коми в сенаторскую трой‑
ку от врио губернатора Владимира Уйбы во‑
шла вице‑спикер Госдумы от «Справедли‑
вой России» Ольга Епифанова, а своего кан‑
дидата в этом регионе эсеры не выставля‑
ют. Об этом „Ъ“ рассказали источник в пар‑
тии и информированный собеседник в ре‑
гионе: по их словам, у парламентария ре‑
альные шансы пройти в Совфед. Помимо 
Епифановой, в список потенциальных се‑
наторов от главы республики входят ми‑
нистр национальной политики Коми Гали‑
на Габышева и руководитель фракции «Еди‑
ной России» в республиканском Госсовете 
Сергей Усачев. «Мало ли что вам рассказа‑
ли. Я об этом ничего не знаю»,— заявила 
„Ъ“ сама Ольга Епифанова.

В Архангельской области кандидатом 
в сенаторы от врио губернатора Алексан‑
дра Цыбульского стал депутат Госдумы 
от КПРФ, зампред комитета по энергети‑
ке Александр Некрасов. Ранее о том, что 
он может попасть в тройку кандидатов в се‑
наторы от господина Цыбульского, сооб‑
щал РБК. Источник „Ъ“ в КПРФ и информи‑
рованный собеседник „Ъ“ в регионе под‑
тверждают эту информацию.
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ПОТЕРИ РОССИЙСКИХ ТРАНСПОРТНЫХ КОМПАНИЙ ОТ ОГРАНИЧЕНИЙ В СВЯЗИ 
С КОРОНАВИРУСОМ НА КОНЕЦ ИЮЛЯ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: INFRAONE RESEARCH.

ПОТЕРИ ИНФРАСТРУКТУРЫ РФ В ВЫРУЧКЕ В СВЯЗИ С COVID-19 (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: INFRAONE RESEARCH.
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По данным ЦБ и Минтруда, по итогам 
июля на российском рынке труда мо-
жет быть зафиксирована стабили-
зация уровня безработицы. Об этом 
свидетельствуют как опросы насе-
ления, так и результаты мониторинга 
двух этих ведомств, отлеживающих 
соответственно настроения граждан 
и действия компаний. Большинст-
во работников, опрошенных по за-
казу ЦБ как в государственном, так 
и в частном секторе, ожидают восста-
новления своих ранее снизившихся 
зарплат до докризисного уровня уже 
через несколько месяцев. Меньшин-
ство респондентов сообщили о воз-
вращении прежнего уровня доходов 
уже в июле.

К июлю на российском рынке труда 
существенно сократилось число уволь-
нений, однако восстановление зарплат 
до докризисного уровня займет еще не-
сколько месяцев. Такой вывод можно 
сделать из сопоставления данных ЦБ, 
Минтруда и ряда исследований рекру-
тинговых компаний. Напомним, что в 
связи с введением карантина и последу-
ющей приостановкой активности, пре-
жде всего в секторе услуг, уровень безра-
ботицы в России вырос с 4,7% в марте это-
го года до 6,2% в июне.

Как следует из результатов опроса, 
проведенного «инФОМ» по заказу ЦБ, уже 
в июле уровень безработицы на россий-
ском рынке труда стабилизировался и, 
скорее всего, останется на июньской от-
метке. В июле к безработным себя отне-
сли 7% респондентов, что сопоставимо с 
показателями мая и июня. При этом доля 
не имеющих работы более двух месяцев 
выросла с конца апреля на 6 процентных 
пунктов — до 11%, а потерявших работу 
менее двух месяцев назад — сократилась 
на 4 пункта, до 1%. Такие изменения, отме-
чают авторы мониторинга, свидетельст-
вуют о существенном сокращении коли-
чества увольнений — об этом же говорит 
и стабильный показатель доли тех, кто 
слышал об увольнениях своих знакомых.

О сокращении практики увольне-
ний косвенно свидетельствует и сни-

жение числа вовлеченных в неполную 
занятость — этот показатель фиксирует 
мониторинг Минтруда о высвобожде-
нии и неполной занятости работников. 
По этим данным, за первые две недели 
июля (точнее, с 5 по 19-е число) россий-
ские предприятия сократили число со-
трудников в простое почти на 10% — до 
404,2 тыс. человек. На 1,7% снизилось 
число работников, предполагаемых к 
увольнению, на 1,3% — отправленных 
в отпуск без сохранения зарплаты. В от-
пуск без сохранения зарплаты отправ-
лены 103,8 тыс. человек (по данным на 
5 июля 2020 года — 105 тыс. человек), 
к увольнению предполагаются 102 тыс. 
человек (104 тыс.), следует из данных 
ведомства.

На фоне перспективы улучшения си-
туации с безработицей в отношении зар-
плат ситуация на рынке труда остается 
неопределенной — в том числе и пото-
му, что пока оценки их падения во вре-
мя карантина не складываются в еди-
ную картину. Как уже раньше писал „Ъ“ 
(см. номер от 20 июля), в то время как 
данные Росстата свидетельствуют о при-
росте реальной зарплаты на крупных 
и средних предприятиях в апреле-мае, 
альтернативные опросы занятых гово-
рят обратное. По данным ЦБ, с сокраще-
нием выплат столкнулись до 79% заня-
тых в государственном секторе и до по-
ловины — в частном.

По оценке рекрутингового порта-
ла «Работа.ру», в среднем в апреле номи-
нальные зарплаты сократились на 6%, в 
мае — на 8%. Схожие данные ранее пред-
ставляли и рекрутеры из HeadHunter — о 
сокращении фонда оплаты труда в сред-
нем на треть с начала текущего кризиса 
сообщила половина опрошенных ком-
паний. В то же время, по опросу «ин-
ФОМ» для ЦБ, уже в июле полностью к до-
эпидемическому уровню вернулись до-
ходы 6% работников государственных 
предприятий и 21% — частных. Большин-
ство же тех, чьи заработки так и не восста-
новились, оптимистично надеются на их 
рост в ближайшие четыре-шесть месяцев.

Анастасия Мануйлова

Рынок труда  
отогрелся июлем
Работники испытывают оптимизм 
в отношении своих зарплатных перспектив

23 июля президент России Владимир Пу-
тин в режиме видеосвязи открыл новый 
комплекс «Евро+» на Московском нефте-
перерабатывающем заводе, вокруг ко-
торого живет почти миллион москвичей. 
Специальный корреспондент „Ъ“ Андрей 
Колесников разобрался в оговорках, ко-
торые преследовали эту жизнеутвержда-
ющую церемонию и сделали ее привле-
кательной для жизнеописания, причем 
самого Владимира  Путина.

Мэр Москвы Сергей Собянин, министр 
энергетики Александр Новак и глава «Газпром 
нефти» Александр Дюков докладывали прези-
денту с территории завода, а он им — из своего 
рабочего кабинета:

— Работа на объекте не прерывалась и в 
сложных условиях, связанных с эпидемией ко-
ронавируса,— сообщил Владимир Путин кол-
легам о том, чем они занимались.

Замечание выглядело рискованным: чем 
больше времени проходит с разобщения, тем все 
более непонятно, кто в этом разобщении участ-
вовал, если теперь один за другим открываются 
объекты, работа на которых и не прекращалась.

— Со вводом комплекса «Евро+» уровень мо-
дернизации Московского НПЗ достигнет 80%. 
Насколько я помню, сейчас коллеги расска-
жут поподробнее, в целом до 2025 года плани-
руются очень крупные инвестиции в 350 млрд 
руб.,— продолжил президент.— А в данном слу-
чае не только обновлено и построено само про-
изводство, новые комплексы, но и построены 
современные очистные сооружения, налажен 
регулярный мониторинг состояния воздуха.

— Объем инвестиций компании «Газпром 
нефть» составил уже 200 млрд руб.,— добавил 
Александр Новак.— В ближайшие несколько 
лет также еще будет вложено около 160 млрд 
руб. в дальнейшую переработку.

Тут уже возникло некоторое противоречие: 
президент только что сказал про 350 млрд руб., 
пообещав, что коллеги подтвердят и расскажут 
об этом поподробнее, а Александр Новак вместо 
этого вдруг сократил ее до 160 млрд. Но возмож-
но, Александр Новак хотел сказать, что это толь-
ко те деньги, которые осталось вложить по про-
грамме инвестиций. Но все равно надо было по-
яснять, а то легко уже было запутаться, при этом 
счет у них с легкостью шел на десятки миллиар-
дов рублей (а потому что некоторые люди среди 
таких цифр и живут, и только в них чувствуют 
себя относительно спокойно.— А. К.).

Александр Дюков пояснил, что до того, как 
«Газпром нефть» стала собственником МНПЗ, 
дела здесь шли, без сомнения, очень плохо и 
даже еще хуже:

— На тот момент (к 2010 году.— А. К.) завод 
состоял из установок, которые были построе-
ны еще в 50-е, 60-е, 70-е годы, с низкой глуби-
ной переработки, с низкой эффективностью. 
При этом завод оказывал серьезное негатив-
ное влияние на окружающую среду. В 2011 году 
мы приняли решение о начале масштабной, се-
рьезной модернизации завода стоимостью бо-
лее 250 млрд руб.

Александр Дюков на мгновение замешкал-
ся. Тут уж противоречие с цифрами Владимира 
Путина было совсем очевидным.

Но надо отдать должное Александру Дюкову 
— сам и спохватился:

— Прошу прощения! Более 350 млрд руб.! — 
воскликнул он.

Трудно сказать, кстати, как лучше было по-
ступить на его месте: промолчал бы, не стал по-
правляться — и может, никто и внимания-то не 
обратил. А так Владимир Путин стал, конечно, 
нехорошо улыбаться, и хотя Александр Дюков 
продолжал вроде бы бесстрастно про модерни-
зацию, был очень быстро остановлен:

— Александр Валерьевич, извините, что пе-
ребиваю. Вы же не на ходу сориентировались? 
Не оттого, что я сказал «350 млрд», вы решили 
добавить сразу сотенку, нет?

— Владимир Владимирович, так и есть! — 
неожиданно даже для меня согласился Алек-
сандр Дюков.

Но он все-таки не то хотел сказать. Не в том 
смысле, что на ходу сориентировался:

— 350 млрд!..— заверил он. — 215 млрд уже 
инвестировано…

Последняя цифра, так сказать, билась с озву-
ченной Александром Новаком: если считать, 
что осталось вложить в модернизацию МНПЗ 
160 млрд, то скорее Александр Дюков и прав-
да с самого начала хотел сказать «350», а уж точ-
но не «250».

Но все-таки оговорка, прямо скажем, ожи-
вила вялотекущее открытие комплекса и надо-
лго, если не навсегда взбодрила самого Алек-
сандра Дюкова.

После этого господин Дюков еще долго рас-
сказывал о «цифровой архитектуре комплек-
са „Евро+“» и «цифровом управлении пред-

приятием», а главное — про «единую цифро-
вую платформу»:

— Эта единая цифровая платформа обраба-
тывает и хранит огромный объем технологи-
ческих данных. Дальше эта платформа содер-
жит и библиотеки алгоритмов обработки, и ви-
зуализации данных, соответствующий инстру-
ментарий, который позволяет разрабатывать 
математические модели, в том числе разраба-
тывать и цифровые двойники…

На этих словах президент, словно уже было 
убаюканный всей этой информацией, снова, 
кажется, заинтересовался происходящим.

— Цифровые двойники — это такие мате-
матические модели,— с готовностью уточнил 
Александр Дюков,— которые разрабатывают-
ся с применением технологии искусственно-
го интеллекта, машинного обучения, нейросе-
тей!.. Они в цифровом виде полностью воспро-
изводят работу технологических установок, по-
могают эффективно управлять этими установ-
ками и решать другие задачи…

Тут уж он не пояснил, какие именно. Скорее 
всего, лучше и не знать: наверняка эти сведе-
ния уже составляют государственную тайну, а 
от нее, как показывает опыт, два шага до СИЗО 
«Лефортово». Если, конечно, все-таки попытать-
ся написать про это, не дай Бог, заметку.

Амбиции «Газпром нефти» в полюбившей-
ся президенту некоторое время тому назад 
истории с цифрой между тем были продемон-
стрированы:

— Цифровая модель всей нашей компании 
позволяет повышать интегрированную сквоз-
ную эффективность нашей компании уже от 
скважины до непосредственно АЗС и до кры-
ла самолета! — сообщил Александр Дюков.— 
Построение этой цифровой платформы компа-
нии «Газпром нефть» — очень важный шаг для 
трансформации и превращения компании «Газ-
пром нефть» в цифровую нефтяную компанию!

Хорошо, что не в виртуальную.

«Евро+сотенка»
Как быстро Александр Дюков и Владимир Путин 
распорядились сотней миллиардов рублей

Южная Корея, одна из немногих 
стран, сумевших купировать распро-
странение COVID-19 на ранней ста-
дии и избежавших введения общена-
ционального карантина, тем не менее 
столкнулась с рецессией экономи-
ки. По итогам второго квартала это-
го года спад составил 2,9% в годовом 
выражении. Виной тому стало резкое 
падение экспорта, от которого в зна-
чительной степени зависит южноко-
рейская экономика. 

ВВП Южной Кореи по итогам второ-
го квартала этого года по сравнению с 
первым сократился на 3,3% (с очисткой 
от сезонности). В годовом же выраже-
нии спад составил 2,9%, сообщил вчера 
Банк Кореи. В первом квартале спад со-
ставил 1,4% и 1,3% соответственно. Как 
в квартальном, так и в годовом выраже-
нии это сильнейшее сокращение ВВП с 
1998 года. Снижение ВВП два квартала 
подряд означает вхождение экономики 
в техническую рецессию. По этому пока-
зателю Южная Корея присоединилась 
к Японии, Таиланду и Сингапуру — все 
эти страны пострадали не только от вну-
тренних ограничений при пандемии, 
но и от падения внешнего спроса.

Поясним, что южнокорейская эконо-
мика почти на 40% зависит от экспорта 
и именно в этом секторе зафиксирован 
сильнейший спад — на 16,6% к первому 
кварталу. Для сравнения: потребление в 
стране выросло на 1,4%, капвложения со-
кратились всего на 2,9%, выпуск в про-
мышленности упал на 9%, в секторе услуг 
— лишь на 1,1%. Южная Корея одной из 
первых ввела жесткие ограничения, в 
том числе на въезд из-за рубежа и отсле-
живание контактов зараженных, что по-
зволило сохранить низкое число заболев-
ших — всего 14 тыс. с начала пандемии.

В Минфине страны ожидают восста-
новления роста уже в следующем квар-
тале — по китайскому сценарию. Этому 
должно способствовать улучшение си-
туации за рубежом. Ранее в правитель-
стве страны объявили о плане поддер-
жки экономики на $231 млрд. Тем не 
менее в среднем по 2020 году аналити-
ки прогнозируют первое со времен ази-
атского кризиса снижение ВВП страны 
— на 0,4%. В МВФ ждут сокращения на 
2,1%. В Capital Economics указывают, 
что внутреннее потребление в стране 
будет расти (хотя и остается угроза по-
вторных вспышек COVID-19), но мед-
ленное восстановление внешнего спро-
са будет препятствовать быстрому ро-
сту экспорта.

Заметим, что Япония зафиксировала 
рецессию еще по итогам первого квар-
тала, когда спад составил 3,4% год к году. 
Кварталом ранее ВВП этой страны со-
кратился на 6,4% (из-за повышения на-
лога с продаж). Тогда как Китай избе-
жал сваливания в рецессию, несмотря 
на сокращение ВВП в январе—марте на 
6,8% в годовом выражении. Уже во вто-
ром квартале экономика КНР, поддер-
жанная резким увеличением госинвес-
тиций, выросла на 3,2% (рост во втором 
квартале относительно первого соста-
вил 11,5%). Показатель оказался замет-
но лучше ожиданий, улучшение отмеча-
лось и в торговой статистике — рост им-
порта КНР в годовом выражении в июне 
был равен 2,7% (тогда как еще в мае — 
минус 16,7%), поставки же из Китая год 
к году выросли на 0,5% в июне против 
падения на 3,3% в мае. Такое восстанов-
ление активности должно сказаться и 
на соседних странах, имеющих тесные 
торговые связи с Китаем.

Татьяна Едовина

Южная Корея 
не удержала роста
Экономика страны оказалась в рецессии 
из-за ослабления внешнего спроса

«Дачную амнистию», которая должна за-
вершиться в марте 2021 года, внесенным 
вчера в Госдуму законопроектом предло-
жено продлить еще на пять лет — до 1 марта 
2026 года. Депутаты и сенаторы объясни-
ли свою инициативу тем, что появивший-
ся в 2018 году новый уведомительный по-
рядок регистрации частных домов «все 
еще не в полной мере» понятен гражданам. 
 Таким образом, «амнистия», объявленная 
для легализации построенных без разре-
шительных документов дачных домов, рас-
тянется уже на двадцатилетний срок.

Законопроект об очередном продлении 
«дачной амнистии» — еще на пять лет, до 1 мар-
та 2026 года — внесен вчера в Госдуму главой 
комитета палаты по госстроительству Павлом 
Крашенинниковым и группой сенаторов.

Изначально «амнистия» была объявлена 
еще в 2006 году — она дает возможность заре-
гистрировать дома, построенные на участках 
для садоводства, личного подсобного хозяйст-
ва (ЛПХ) и индивидуального жилищного стро-
ительства (ИЖС) без разрешений на ввод в экс-
плуатацию. Действие механизма «прощения» 
неоднократно продлевалось. Последний раз — 
до 1 марта 2021 года. За практически 14 лет в 
рамках «амнистии» зарегистрированы права 
на 13,5 млн домов.

Отметим, что последнее продление полу-
чилось весьма необычным. 4 августа 2018 года 
был введен уведомительный порядок реги-
страции частных домов — разрешения на их 

строительство и ввод больше не требуются, не-
обходимо лишь сообщить госорганам о нача-
ле работ и об их окончании. Для тех, кто начал 
строиться до этого, был установлен переход-
ный период — уведомления о запланирован-
ной стройке можно подать до 1 марта 2021 года. 
По истечении этого срока граждане уже будут 
доказывать в суде, что их дом не является са-
мовольной постройкой. В связи с этим «дачная 
амнистия» была прекращена 1 марта 2019 года, 
однако граждане к этому времени уже начали 
возводить дома и, рассчитывая на амнистию, 
не направляли уведомления. В итоге кампа-
нию «прощения» было решено возобновить — 
но только для домов, построенных после 1 мар-
та 2019 года на садовых и дачных участках.

Инициативу о новом продлении и установ-
лении переходного периода в рамках уведоми-
тельного порядка до 1 марта 2026 года авторы 
законопроекта объясняют тем, что многие гра-
ждане до сих пор «не в полной мере ознакомле-
ны» с новыми правилами и последствиями их 
несоблюдения. Чтобы граждане могли адапти-
роваться, «амнистия» будет расширена — в нее 
снова включат дома, построенные на участках 
для ИЖС и ЛПХ.

По мнению руководителя Всероссийского 
центра национальной строительной политики 
Александра Моора, 14 лет для приведения доку-
ментов в порядок было вполне достаточно. «Оче-
редное продление фактически позволяет реги-
стрировать уже новое жилье под видом старого 
с нарушениями, это все дальше уводит от смы-

сла заявленной ранее амнистии, поскольку она 
изначально планировалась как разовая акция, 
позволяющая устранить ранее допущенные на-
рушения»,— говорит он. По мнению господина 
Моора, нужно либо прекратить продление, либо 
законодательно сделать процедуру постоянной. 
Эксперт площадки Общероссийского народного 
фронта «Жилье и городская среда» Павел Склян-
чук также полагает, что «наверное, было бы пра-
вильно сделать дачную амнистию бессрочной», 
и напоминает, что аналогичная история уже 
была с приватизацией квартир, которую после 
множества продлений сделали постоянной.

Отметим, за последнее время это уже не пер-
вая инициатива по части легализации имуще-
ства — сейчас вновь активно обсуждается зако-
нопроект о «гаражной амнистии» (выступая в 
среду в Госдуме, премьер-министр Михаил Ми-
шустин сообщил о том, что он и сам пострадал 
из-за отсутствия такого механизма). Поясним, 
сейчас граждане не могут оформить гаражи в 
собственность из-за отсутствия правоустанав-
ливающих документов, в результате власти 
сносят такие объекты. Росреестр и Минэконо-
мики предложили механизм оформления прав 
граждан на участки, на которых размещены га-
ражи. По оценке вице-премьера Виктории Аб-
рамченко, это поможет более 4,5 млн автов-
ладельцев. Законопроект вскоре планируется 
внести в Госдуму — ожидается, что он вступит 
в силу с 2021 года, а сама «гаражная амнистия» 
продлится до 2025 года.

Евгения Крючкова

Дачная амнистия доживет до двадцатилетия
Кампанию «прощения» домов граждан предложено продлить еще на пять лет
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Члены избирательных комиссий в ряде ре-
гионов пожаловались „Ъ“ на низкие выпла-
ты за работу на общероссийском голосо-
вании. В ЦИКе „Ъ“ сообщили, что деньги 
на голосование выделялись Минфином 
еще в феврале, пересчитать эту сумму уже 
не представляется возможным, а допла-
ты должны проводиться из региональных 
бюджетов. В ряде регионов членам УИК 
также должны вскоре выплатить премии 
за работу в условиях эпидемии COVID-19.

Работники нескольких участковых избира-
тельных комиссий (УИК) Воронежа рассказали 
„Ъ“, что получили за работу на общероссийском 
голосовании по поправкам к Конституции по 
6 тыс. руб. По их словам, оплата за семидневную 
работу (голосование проходило с 25 июня по 1 
июля) оказалась сопоставимой с той, что они 
получали за работу на президентских выборах 
2018 года. Так, работники ТИК Левобережного 
района Воронежа получили не более 7 тыс. руб. 
Оплата проведенной кампании сопоставима 
с тратами на президентскую, рассказал „Ъ“ за-
мглавы воронежского регионального «Яблока» 
Павел Губанов: «За один день они получали одну 
седьмую. Больше всего получили, разумеется, 
председатели и их замы, потому что они долж-
ны были присутствовать каждый день. Люди не 
знали, что они получат так мало».

Как рассказал „Ъ“ председатель Воронежско-
го облизбиркома Сергей Канищев, на оплату 
труда членов комиссий из федерального бюд-
жета облизбиркому было выделено 195 млн 
руб. По его словам, исходя из общего числа чле-
нов УИК в 17 тыс., средняя выплата должна до-
стигать 11,5 тыс. руб. «Размер зависит от их уча-
стия, графиков дежурств: не все работали оди-
наково в течение семи дней. Кто-то на придомо-
вые территории ходил, кто-то выезжал в насе-
ленные пункты,— заявил господин Канищев 
„Ъ“.— Выплаты есть от 4 тыс. до 15 тыс. руб., да-
же 20 тыс. руб. Средства начислены, но не все 
выплачены. Еще будут дополнительные выпла-
ты за работу в условиях COVID-19». Точную сум-
му этих поступлений глава облизбиркома на-
звать затруднился. По его словам, жалоб от чле-
нов УИК к нему не поступало.

Собеседник „Ъ“ в региональной админист-
рации удивился недовольству членов ряда УИК 
полученными суммами. «Судя по всем расче-
там, люди должны получить очень приличные 
деньги. Также туда заложены региональные до-
платы, что-то около 50 млн руб. Возможно, про-
сто не все еще пришло»,— предположил он.

Напомним, ранее члены УИК жаловались „Ъ“ 
и на тяжелые условия труда на общероссийском 
голосовании. Им мешала жаркая погода, отсут-
ствие транспорта для перемещения при надом-
ном голосовании и бесплатных обедов, предус-
мотренных на выборах. Некоторые председате-
ли УИК жаловались на практически круглосу-
точную занятость. По рассказам некоторых чле-
нов московских УИК, оплата их труда за все дни 
общероссийского голосования составила око-
ло 5–6 тыс. руб. Однако член ТИК московско-
го района Братеево Евгений Федин рассказал 
„Ъ“, что ему всего за два рабочих дня выплати-

ли 12,5 тыс. руб. Как следует из сметы расходов 
братеевской ТИК на подготовку и проведение 
общероссийского голосования (имеется в редак-
ции), всего на вознаграждение работников ТИК 
и УИК района было выделено более 3 млн руб.

По данным координатора общественной 
организации «Наблюдатели Петербурга» в Ле-
нинградской области Юлии Изюмовой, чле-
ны ряда УИК города Кингисеппа получили от 
7 тыс. до 13 тыс. руб., тогда как члены террито-
риальной избирательной комиссии (ТИК) — от 
30 тыс. руб. и выше. «Те, кто обходил избира-
телей на дому, получили значительно меньше, 
чем те, кто только выдавал бюллетени и при-
нимал статистические данные»,— пожалова-
лась „Ъ“ руководитель общественной прием-
ной партии «Справедливая Россия» в Кинги-
сеппском районе Марина Любушкина.

Член нижегородской УИК рассказала „Ъ“, 
что за пять дней работы получила 17 тыс. руб., 
меньше, чем на президентских выборах 2018 
года. Член ульяновской УИК №3328 Александр 
Брагин за четырехдневную работу получил 
5 тыс. руб., как и большинство его коллег. По 
его словам, некоторые члены УИК намерены 
выйти из комиссии, так как в сентябре на выбо-
рах в гордуму «придется работать три дня, а та-
кая оплата не компенсирует моральных и фи-
зических затрат». В Ульяновском облизбирко-
ме „Ъ“ пояснили, что в среднем членам УИК за-
платили по 7,5 тыс. руб. из расчета 37 руб. в час 
(в основной день голосования оплата двойная) 
плюс премии, которые были распределены ре-
шением комиссии. Там также заявили, что еще 
в среднем по 4,5 тыс. руб. члены УИК вскоре по-
лучат как компенсацию за опасность зараже-

ния коронавирусом. У председателей УИК сто-
имость часа работы в полтора раза выше (около 
56 руб. в час), им также выплачивается премия, 
которую назначает председатель ТИК. Предсе-
датели ТИК получают оклад и премию в разме-
ре двух окладов — от 60 тыс. до 80 тыс. руб.

Денежное вознаграждение большинства 
членов УИК в Ханты-Мансийске составило око-
ло 7 тыс. руб. Они рассказали местным СМИ, 
что им обещали в связи с эпидемией и необхо-
димостью работать вне участков заплатить зна-
чительно больше. В Казани, по словам работни-
ка одной из городских ТИК, члены УИК получи-
ли примерно по 8 тыс. руб., а руководство ко-
миссии — по 10–12 тыс. руб. Член УИК №406 го-
рода Сургута Вадим Абдуррахманов рассказал 
„Ъ“, что членам комиссии заплатили от 8 тыс. 
до 12 тыс. руб. Однако, по его словам, пред-
ставители «Единой России» почему-то получи-
ли больше, чем представители остальных пар-
тий,— 18–20 тыс. руб.

Источник в ЦИКе сообщил „Ъ“, что деньги 
на оплату работы членов УИК выделялись Мин-
фином еще в феврале (тогда на организацию и 
проведение общероссийского голосования бы-
ло выделено 14,8 млрд руб.), когда о многоднев-
ном голосовании не было и речи, и пересчи-
тать эту сумму уже не представляется возмож-
ным. «Доплата за дополнительные дни рабо-
ты должна поступить из региональных бюдже-
тов, и размер суммы каждый регион определя-
ет сам»,— отметил источник.

Как ранее сообщал „Ъ“, в середине июля ЦИК 
принял решение премировать своих членов и 
руководителей региональных избиркомов за 
«активную работу» на общероссийском голосо-
вании в размере от 1,5 до 2,5 месячного оклада.

Мария Литвинова,  
Ангелина Галанина,  
Андрей Прах, Воронеж;  
корреспондентская сеть „Ъ“

Недоплатили за подсчет
Члены УИК пожаловались на «неадекватную» оплату  
их работы на общероссийском голосовании

Помимо коммуниста, кандидата-
ми в верхнюю палату парламента явля-
ются зампред комитета Госдумы по во-
просам семьи, женщин и детей едино-
росс Елена Вторыгина и действующий 
архангельский сенатор Виктор Павлен-
ко. Источник „Ъ“ в регионе утверждает, 
что изначально политтехнологи госпо-
дина Цыбульского, наоборот, хотели, 
чтобы какой-нибудь представитель от 
КПРФ участвовал в губернаторских вы-
борах, но коммунисты отказались. Пре-
дыдущий глава региона Игорь Орлов 
потерял популярность из-за строитель-
ства мусорного полигона Шиес. Как пи-
сал „Ъ“, одним из первых шагов госпо-
дина Цыбульского на посту губернато-
ра стала отмена этой стройки. Зампред 
ЦК КПРФ Юрий Афонин заявил, что его 
партия может только приветствовать 
решение остановить стройку.

В Брянской области на выборы идет 
действующий глава региона Александр 
Богомаз. ЛДПР там своего кандидата не 
выставляет, зато заместитель руководи-
теля фракции партии в Госдуме Вадим 
Деньгин претендует на сенаторство. 
«Да, я вошел в тройку губернатора»,— 
подтвердил он „Ъ“. По словам депутата, 
это было «партийное решение». Други-
ми кандидатами в сенаторы от испол-
нительной власти стали депутат област-
ной думы единоросс Людмила Журавле-
ва и руководитель брянского коронави-
русного госпиталя Сергей Галаганов.

Либерал-демократы также отказа-
лись от выдвижения своего кандида-
та в губернаторы Еврейской автоном-
ной области. Депутат Госдумы от ЛДПР 
Сергей Каргинов пояснил „Ъ“, что ни в 
Брянской, ни в Еврейской автономной 
областях у ЛДПР «не нашлось кандида-
тов, которые смогли бы там пройти му-
ниципальный фильтр». Напомним, что 
для регистрации кандидаты в губерна-
торы должны собрать подписи от 5% до 
10% муниципальных депутатов регио-
на. Оппозиция утверждает, что в боль-
шинстве регионов это требование не-
возможно выполнить, что дает преиму-
щество кандидатам от власти.

Информированный источник „Ъ“, 
близкий к администрации президента, 
утверждает, что решение о том, что в Ев-
рейской автономной области не будет 
кандидата в губернаторы от ЛДПР, бы-
ло принято еще до ареста главы Хаба-
ровского края Сергея Фургала. По сло-
вам источника, популярность и влия-
ние экс-губернатора распространялось 
и на этот регион, граничащий с Хаба-
ровским краем. Собеседник „Ъ“ утвер-
ждает, что любой кандидат, имеющий 

поддержку господина Фургала, мог вы-
играть выборы, поэтому Кремль не был 
заинтересован в том, чтобы ЛДПР участ-
вовала в этой кампании.

Юрий Афонин рассказал „Ъ“, что в 
этом году коммунисты выбирали кан-
дидатов на выборы губернаторов, ис-
ходя из мнения регионального актива, 
а также результатов социологических 
опросов и фокус-групп. Там же, где пар-
тия не выставила своих кандидатов, у 
КПРФ просто не было шансов навязать 
борьбу выдвиженцам власти. Помимо 
Архангельской области, коммунисты 
не будут участвовать в выборах главы 
Татарстана.

Эксперт по региональной полити-
ке Виталий Иванов считает, что у вклю-
ченных в сенаторские тройки оппози-
ционеров были шансы выйти во вто-
рой тур губернаторских выборов, хотя 
в случае с Вадимом Деньгиным это ско-
рее справедливо для Калужской обла-
сти, откуда он родом. «Только какой в 
этом смысл? Все перечисленные — про-
фессиональные депутаты и лоббисты. В 
исполнительной власти им делать нече-
го, и они сами это знают. Как нечего там 
было делать и Фургалу, он выборы вы-
играл случайно. Известность, шансы на 
второй тур — это ресурсы, которые мож-
но предъявлять и обменивать на новые 
парламентские мандаты»,— рассуждает 
эксперт. По его мнению, партиям лучше 
ориентироваться на то, чтобы получать 
посты глав регионов «по квоте», а не в 
результате победы на выборах.

Политолог Александр Пожалов по-
лагает, что в перечисленных регионах 
на победу могла рассчитывать только 
ЛДПР и только в Еврейской автоном-
ной области. Во всех остальных случаях 
сенаторство может быть действительно 
наилучшим способом для реализации 
накопленного политического капита-
ла. В 2021 году ожидается серьезное об-
новление депутатского корпуса в Госду-
ме, напоминает эксперт: «А для той же 
„Справедливой России“ прохождение 
в Госдуму по партспискам отнюдь не га-
рантировано — и партиям выгодно за-
ранее переместить значимых для себя 
депутатов или спонсоров в Совет фе-
дерации». По его мнению, такое жела-
ние партий «перестраховаться», скорее 
всего, совпало с желанием власти сни-
зить риски для кампаний кандидатов от 
власти. Кроме того, в этом году на фоне 
хабаровских протестов следует ждать 
частых отказов в регистрации канди-
датам от парламентской оппозиции по 
муниципальному фильтру, добавляет 
господин Пожалов.

Андрей Винокуров,  
Мария Макутина

Кандидаты  
отказываются сенаторами

Центризбирком сначала удалил, 
а потом вновь разместил в своем ак-
каунте в Twitter опрос, где у подпис-
чиков интересовались их мнением 
об удобстве многодневного голо-
сования. В ЦИКе объяснили это не-
опытностью отвечающего за веде-
ние соцсетей сотрудника, который 
хотел избавиться от однотипных не-
гативных комментариев, но случай-
но удалил пост целиком. Источник 
в администрации президента пред-
положил, что эта ситуация может 
быть следствием увольнения началь-
ника управления информации ЦИКа 
Ольги Кузнецовой, на место которой 
уже предложена кандидатура крем-
левского аналитика Евгения Савина.

Опрос о том, считают ли россияне 
удобной практику голосования в тече-
ние нескольких дней, был удален из 
Twitter ЦИКа 22 июля, после того как 
собрал 93% отрицательных ответов. На-
помним, многодневное волеизъявление 
впервые применялось в ходе завершив-
шегося 1 июля общероссийского голо-
сования по поправкам к Конституции. 
Депутатам Госдумы этот опыт показал-
ся удачным, и они оперативно приняли 
поправки, позволяющие голосовать в те-
чение трех дней на любых выборах.

Председатель ЦИКа Элла Памфилова 
утром 23 июля заявила радиостанции «Го-
ворит Москва», что опрос был удален из-
за его нерепрезентативности, и пообеща-
ла убрать все опросы из соцсетей ЦИКа. 
«Это просто неграмотность наших сотруд-
ников, сделали глупость. Кто может вооб-
ще размещать в соцсетях какие-то опро-
сы? Все опросы в соцсетях — это сорев-
нование ботов, у кого больше ботов, тот и 
(побеждает.— „Ъ“). Я сегодня дам распоря-
жение вообще все убрать»,— сказала она.

Однако вечером того же дня опрос 
вновь появился в Twitter ЦИКа и вновь 
принес неутешительные для организато-
ров голосования результаты. На 19:00 по 
московскому времени 96% опрошенных 
(из более 10 тыс. ответивших на вопрос) 
высказались против нововведения.

Начальник управления пресс-службы 
и информации аппарата Центризбирко-

ма Ольга Кузнецова сообщила „Ъ“, что 
опрос «восстановлен» именно по пору-
чению Эллы Памфиловой. «Да, согласо-
вано (с главой ЦИКа.— „Ъ“). Опрос был 
удален из сети Twitter ввиду того, что в 
комментариях замечено значительное 
количество однотипных негативных 
высказываний. Так как комментарии в 
Twitter не могут быть удалены точечно, 
сотрудник, отвечающий за ведение се-
тей, по неопытности удалил пост цели-
ком. Опрос возобновлен. Остальные так-
же продолжают функционировать»,— 
подчеркнула “госпожа Кузнецова.

Позднее в интервью „Ъ- FM“ Элла Пам-
филова пояснила, что предыдущий пост 
был удален случайно: «Просто беднень-
кая девочка, неопытная, которая сидела 
администратором, когда в Twitter пош-
ли нецензурные выражения, испугалась 
и хотела их удалить, а в результате уда-
лилось все. Я об этом не знала, мы вооб-
ще не знали, что они вывесили эти опро-
сы, тем более не знали, что убрали. По-
этому я сказала: глупостью было выве-
шивать, но еще большей глупостью бы-
ло убирать. Я дала команду: пусть висит. 
Нам это не страшно, мы знаем цену этим 
опросам так называемым. Пусть висит 
на всеобщее счастье».

Источник в администрации прези-
дента высказал предположение, что 
данная ситуация может быть следстви-
ем увольнения Ольги Кузнецовой, воз-
главлявшей управление с февраля 2019 
года (собеседник в ЦИКе подтвердил 
„Ъ“, что она уходит). По словам источни-
ка, новым начальником управления мо-
жет стать Евгений Савин. В последние 
три года он был штатным сотрудником 
основного мозгового центра внутрипо-
литического блока Кремля — Эксперт-
ного института социальных исследова-
ний — и, в частности, занимался фор-
мированием федеральной позитив-
ной повестки и координировал работу 
пресс-служб региональных админист-
раций. Господин Савин входил и в дру-
гие НКО, выполняющие аналитические 
работы по заказу АП.

Ангелина Галанина,  
Андрей Винокуров

Центризбирком 
запутался в опросах
Узнать мнение пользователей Twitter 
о многодневном голосовании  
удалось со второй попытки

Поправки в Семейный кодекс РФ, вноси-
мые «в целях укрепления института семьи», 
могут нарушить права интерсекс-людей 
(граждан, которые рождаются с вариаци-
ями половых признаков). Уточнить их ста-
тус,  не относя к трансгендерам, призвал 
Госдуму ряд общественных организаций. 
Законодатели планируют запретить заклю-
чение брака между лицами одного пола, 
«в том числе сменившими пол, и, соответ-
ственно, усыновление такими парами де-
тей». Правозащитники указывают, что в ря-
де случаев пол у интерсекс-людей может 
быть определен только в пубертатный пе-
риод, а после смены документов они поте-
ряют возможность вступить в брак и иметь 
приемных детей. В популяции насчитыва-
ется до 1,7% людей с интерсекс-вариация-
ми, говорят специалисты.

Законопроект Совета федерации, вносящий 
более сотни изменений в Семейный кодекс РФ 
«в целях укрепления института семьи», может 
нарушить право интерсекс-людей. Интерсекс-
люди — это те, чьи половые признаки не сов-
падают с типичным определением мужского 
или женского тела, например, по анатомии 
или хромосомному набору: организм при ро-
ждении может содержать признаки обоих по-
лов, а в пубертатный период могут проявиться 
признаки иного пола, нежели тот, к которому 
человека относили с рождения. Это не транс-
гендеры, говорят специалисты, пол у них «ме-
няется» естественным путем.

В упомянутом законопроекте, как и в обнов-
ленной Конституции, под брачным союзом по-
нимается союз мужчины и женщины. Не допу-
скается заключение брака между лицами одно-
го пола, «в том числе сменившими пол, и, со-
ответственно, усыновление такими парами де-
тей», поясняла автор законопроекта сенатор 
Елена Мизулина.

При этом, рассказал „Ъ“ сооснователь груп-
пы «Интерсекс.ру» Антон Крыжановский, «ин-
терсекс-люди попадают в ситуации, когда им 
необходимо изменить пол в документах»: «Не-
которые интерсекс-вариации проявляются не 
с рождения, человек в подростковый пери-
од может полностью превратиться в челове-
ка другого пола. Это не зависящее от него пе-

ревоплощение, когда организм начинает вы-
рабатывать, например, мужские гормоны». По 
его словам, бывает и так, что «человеку непра-
вильно определили пол при рождении, так как 
есть вариации, которые видны при рождении, 
и в этом случае пол выбирается по желанию ро-
дителей». «Меня записали в младенчестве как 
девочку, но в 14 лет я превратился в мальчика, 
у меня начали расти борода, усы, изменилась 
фигура, гениталии,— рассказал Антон Крыжа-
новский.— До 18 лет меня звали женским име-
нем, в документах было написано, что я жен-
щина, а выглядел как мужчина. По этим доку-
ментам меня останавливала полиция, в боль-
нице не могли меня лечить, я не мог купить си-
гареты и алкоголь, не мог поступить в вуз». Он 
пояснил, что в России интерсекс-люди могут 
сменить пол в документах только как транссек-
суалы — по форме о смене пола. «И по этому 
законопроекту любые мои шансы на создание 
семьи отрезаются», — резюмировал господин 
Крыжановский.

Врач-эндокринолог, ведущая научно-меди-
цинского канала «Эндоновости» Евдокия Цвет-
кова рассказала „Ъ“, что доля интерсекс-людей 
может доходить до 1,7% от всей популяции. «На-
ружные половые органы могут выглядеть стан-
дартно, и тогда нередко до подросткового воз-
раста, а то и до момента, когда человек реша-
ет завести своих детей, никто не подозревает 
о том, что это интерсекс-человек,— отметила 
она.— Бывает же, что они выглядят не совсем 
„стандартно“, и тогда о наличии вариации ста-
новится известно раньше. Ранее существова-
ла крайне неэтичная практика „нормализую-
щих“ операций в детском или раннем подрост-
ковом возрасте». «Практика „нормализации“ 
была связана с желанием вписать все в понят-
ную систему: мальчик или девочка,— отметила 
эксперт.— По мере развития общества и науки 
мы понимаем, что все намного сложнее, чело-
век с интерсекс-вариацией может и должен сам 
выбирать гендерную роль в социуме». 

В 2017 году, когда обсуждался проект при-
каза Минздрава «Об утверждении формы и по-
рядка выдачи медицинской организацией до-
кумента об изменении пола», активисты Ас-
социации русскоязычных интерсекс-людей 
(ARSI) призывали упростить процедуру, «по-

скольку факт несоответствия паспортного и 
биологического пола в случае интерсекс-людей 
подтвержден эндокринологами, генетиками». 
Предлагалось изменить и термин «половая пе-
реориентация» на другой, который бы исклю-
чил «понимание изменения паспортного по-
ла как смену гендерной идентичности». В 2018 
году, после принятия приказа, активисты ин-
тересовались у Минздрава, по какой причине, 
по мнению чиновников, интерсекс-люди долж-
ны проходить психиатрические обследования, 
«если причиной несоответствия паспортного и 
биологического пола является тело или ошиб-
ка третьих лиц при заполнении документов 
после рождения», а не изменения полового са-
моопределения интерсекс-людей.

Юрист ARSI Илья Савельев рассказал „Ъ“, 
что, например, Европейский парламент ре-
комендует обеспечить гибкие системы реги-
страции детей при рождении и гибкие меха-
низмы изменения гендерных маркеров. «Зо-
лотым стандартом для интерсекс-людей явля-
ется законодательство Мальты, которое позво-
ляет каждому гражданину изменить запись о 
поле в любых документах по простому заявле-
нию и без предоставления доказательств,— го-
ворит он.— В России, где тревожные законода-
тели не готовы к радикальным новеллам, таки-
ми доказательствами могут служить медицин-
ские документы, подтверждающие наличие 
интерсекс-вариации. А в случае с интерсекс-
детьми — согласие их родителей». Он добавил, 
что «другим законодательным решением явля-
ется возможность отложить регистрацию пола 
в свидетельстве о рождении до момента полу-
чения паспорта или совершеннолетия».

ARSI, инициатива «Интерсекс.ру» и НФП+ 
направили обращение в Госдуму и российско-
му омбудсмену, указав, что принятие поправок 
приведет «к необоснованным и несправедли-
вым ограничениям прав ребенка и гражданина 
на основании половых признаков, которые не-
возможно изменить так же, как этническую при-
надлежность или наличие постоянной инвалид-
ности»: «Мы просим внести поправки, которые 
позволяли бы органу ЗАГС по заявлению интер-
секс-человека изменять запись акта о рождении 
и выдавать новое свидетельство о рождении».

Валерия Мишина

Семейный кодекс правят  
не глядя на половые признаки
Изменение законодательства может обернуться  
ущемлением прав людей с вариациями пола

Члены участковых избирательных 
комиссий считают, что на плебис-
ците по поправкам с них спросили 
по способности, но не вознаградили 
по потребности  ФОТО АЛЕКСЕЯ СМАГИНА

с1
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Донбасс получит воду без огня
Минская группа приняла документ, который может разблокировать переговорный процесс

Трехсторонняя контактная группа по дон-
басскому урегулированию приняла доку-
мент, который должен обеспечить пол-
ное прекращение огня с 27 июля. В Киеве 
 обещают: если соглашение будет соблю-
даться, начнется и реализация других 
пунктов минских соглашений. Правда, 
без противоречий тоже не обошлось. 
В Москве раскритиковали постановле-
ние украинского парламента о том, что 
выборы в Донбассе  могут пройти только 
после того, как оттуда будут выведены 
«российские оккупационные войска и их 
техника». Президент Украины Владимир 
Зеленский прокомментировал новость 
из самой зоны конфликта, куда приехал 
вместе с президентом Швейцарии.

Контроль за прекращением огня
В четверг утром Владимир Зеленский от-
правился в Донбасс в компании президен-
та Швейцарии Симонетты Соммаруги. Там 
они встретились с представителями Специ-
альной мониторинговой миссии ОБСЕ, Меж-
дународного Комитета Красного Креста и об-
ластной администрации Донецкой области. 
Кроме того, оба политика посетили комму-
нальное предприятие «Вода Донбасса». Туда 
же из Швейцарии прибыли 15 грузовиков с 
реагентами для очистки воды.

Как заявил Владимир Зеленский, помощь 
из Швейцарии предприятие «Вода Донбас-
са» получало и раньше, что помогло восста-
новить объект после боев в 2014 году. «Госпо-
дин президент, будьте уверены, что это не по-
следняя гуманитарная помощь — в сентябре 
мы планируем следующую большую партию. 
Швейцарский народ и правительство не оста-
вят Украину»,— заверила его гостья.

В Донбасс господин Зеленский отправил-
ся меньше чем через сутки после подписания 

документа, который в его офисе уже назвали 
«прорывным» — но не в гуманитарной, а в во-
енной сфере. Поздно вечером в среду трех-
сторонняя контактная группа (ТКГ) подписа-
ла перечень дополнительных мер контроля 
за соблюдением действующего режима бес-
срочного прекращения огня. Он должен всту-
пить в силу с полуночи 27 июля.

Дополнительные меры по контролю за 
прекращением огня Россия и самопровозгла-
шенные Донецкая и Луганская народные ре-
спублики (ДНР и ЛНР) предлагали согласовать 
еще в марте, однако сделать это до сих пор не 
удавалось. Приблизить решение помогла 
встреча советников лидеров стран «норманд-
ской четверки» (Россия, Украина, Франция и 
Германия), которая прошла в Берлине 5 июля.

Как пояснила „Ъ“ глава миссии ДНР на пе-
реговорах в Минске Наталья Никонорова, 
новым решением о прекращении огня до-
кумент назвать нельзя. «У нас с 21 июля 2019 
года действует бессрочное перемирие, его 
никто не отменял,— сказала она.— А то ре-
шение, которое было подписано в среду, со-
держит лишь дополнительные меры по его 
контролю и усилению. Потому что заявле-
ние, сделанное в 2019 году, было лишь уст-
ным. А теперь мы все-таки подписали доку-
мент с конкретными мероприятиями, кото-
рые должны реализовываться. Более того, 
они должны быть изложены в приказах ру-
ководства народной милиции республик и 
вооруженных сил Украины».

Список мер включает в себя полный за-
прет «наступательных и разведывательно-
диверсионных действий», применения бес-
пилотников, любого огня, включая снайпер-
ский, а также «размещения тяжелого воору-
жения в населенных пунктах и их окрест-
ностях». Если же противник нарушает эти 
требования, стороны обязаны сначала по-

пытаться разрешить вопрос путем перего-
воров через Совместный центр по контр-
олю и координации, и лишь в случае неуда-
чи они смогут открыть ответный огонь. При 
этом приказ на ведение ответного огня дол-
жен быть обязательно передан в ТКГ. За несо-
блюдение этих мер в отношении виновных 
будут применять дисциплинарные взыска-
ния. «Если какой-то руководитель отдаст не-
законный приказ, он будет нести дисципли-
нарную ответственность: выговор, увольне-
ние — все, как положено в армии»,— поясни-
ла госпожа Никонорова.

Украинская сторона дала понять, что рас-
сматривает подписанные меры как ключ к 
дальнейшему продвижению переговорного 
процесса. «Режим соблюдения полного и все-
объемлющего прекращения огня в случае, 
если он будет соблюден другой стороной, яв-
ляется базовой предпосылкой реализации 
минских договоренностей и открывает путь 
к выполнению других положений этих дого-
воренностей»,— говорится в заявлении офи-
са президента Украины. При этом уже в чет-
верг господин Зеленский уточнил, что новый 
документ должен быть утвержден всеми чле-
нами «нормандской четверки».

«Привычный тупик»
Между тем участник политической подгруп-
пы украинской делегации в ТКГ Денис Ка-
занский на своей странице в Facebook от-
метил, что скептически относится к догово-
ренностям о прекращении огня. Впрочем, 
он признал, что не посвящен в их подробно-
сти, так как они обсуждались представите-
лями другой подгруппы — военной. Перего-
ворщик не верит в состоятельность этих со-
глашений, так как подобные договоренно-
сти прежде заключались неоднократно, но 
толком не соблюдались.

Возможно, пессимистический настрой у 
господина Казанского был потому, что в его 
подгруппе вместо успехов был, как он выра-
зился, «привычный тупик». Переговорщик 
сообщил, что представители РФ критикова-
ли постановление Верховной рады Украины 
о назначении местных выборов на октябрь 
2020 года. «В этом постановлении россий-
ских представителей возмутила фраза о том, 
что выборы на оккупированных территори-
ях могут проводиться только после „вывода 
всех незаконных вооруженных формирова-
ний, управляемых, контролируемых и фи-
нансируемых Российской Федерацией, рос-
сийских оккупационных войск, их военной 
техники с территории Украины“. Россияне 
потребовали, чтобы украинская сторона это 
постановление отменила, но были, разуме-
ется, вежливо посланы по известному адре-
су»,— рассказал Денис Казанский.

Представитель РФ на переговорах Борис 
Грызлов действительно раскритиковал ре-
шение Верховной рады. По его мнению, оно 
противоречит минским соглашениям, так 
как, согласно позиции Москвы, выборы в 
ДНР и ЛНР должны пройти до того, как Укра-
ина вернет себе контроль над этими терри-
ториями, и после того, как Донбассу будет га-
рантирован особый статус, закрепленный в 
конституции страны. Ту же мысль в четверг 
выразила и представитель МИД РФ Мария 
Захарова: «В постановлении Рады органи-
зация выборов в отдельных районах Луган-
ской и Донецкой областей была обусловле-
на требованиями, которые прямо противо-
речат минскому комплексу мер. Данная си-
туация не может не беспокоить, мы требуем 
от украинской стороны четких разъяснений 
по этому вопросу».

«Мы хотим расшифровки каждого пункта 
„Минска“. Тогда мы будем видеть — в состоя-

нии мы это выполнить или не в состоянии, 
как мы это будем выполнять и кто ответствен-
ный,— заочно ответил российским чиновни-
кам Владимир Зеленский, находившийся в 
то время на КПП „Станица Луганская“, отде-
ляющем подконтрольную Киеву территорию 
от ЛНР.— Мы хотим деталей. В мелочах и бу-
дут ответы на все вопросы».

Неизвестно также, воплотится ли в жизнь 
идея Украины провести новый обмен удер-
живаемыми лицами. В среду украинская де-
легация передала делегациям из РФ, ДНР и 
ЛНР списки своих граждан, которых хотела 
бы вытащить из плена в первую очередь, и те-
перь ждет аналогичных списков от них. Ко-
личество фамилий, включенных в украин-
ский список, не уточняется. Однако накану-
не переговоров ТКГ в офисе уполномоченной 
Верховной рады по правам человека Людми-
лы Денисовой заявили, что ставят перед со-
бой цель вернуть домой всех украинцев, ока-
завшихся в тюрьмах в России и на неподкон-
трольной Киеву территории Донбасса. Прав-
да, по словам госпожи Денисовой, сделать это 
будет непросто. Как заявила она в интервью 
агентству «Укринформ», когда Киев переда-
ет список, ДНР и ЛНР никогда не подтвержда-
ют наличие этих людей на своей территории. 
«Объективную картину», по словам обмуд-
смена, удается получить лишь позднее, когда 
в конкретную тюрьму приезжают представи-
тели Красного Креста, ОБСЕ или ООН.

Украинские чиновники, имеющие отно-
шение к переговорному процессу, отказа-
лись комментировать „Ъ“ ситуацию с обме-
ном пленными даже на условиях аноним-
ности, заметив, что сначала необходимо до-
ждаться ответа на последние предложения 
Киева со стороны других участников ТКГ.

Матвей Шиманов, Киев;  
Кирилл Кривошеев

Приговор донесут до ICAO
Осужденных за катастрофу Falcon осудили, но освободили и требуют полностью оправдать

В Солнцевском райсуде Москвы 
завершился процесс по делу трех 
диспетчеров, которых, как и пред-
полагали накануне их адвокаты, 
признали виновными в крушении 
в 2014 году в столичном аэропор-
ту Внуково бизнес-джета Falcon 50 
с президентом компании Total 
Кристофом де Маржери на борту. 
Руководитель полетов аэропорта 
Роман Дунаев и диспетчер-ин-
структор Александр Круглов полу-
чили реальные сроки, а диспетчер 
руления Надежда Архипова попа-
ла под амнистию в честь 70-летия 
Победы, по которой раньше также 
избежали наказания непосредст-
венный виновник катастрофы, во-
дитель снегоуборщика, ездивший 
по ВПП в пьяном виде, и его началь-
ник. Впрочем, брать под стражу 
диспетчеров на глазах поддер-
живавших их коллег и журнали-
стов суд не решился, оставив их 
на подписке о невыезде до вступ-
ления решения в законную силу.

На оглашение приговора у судьи 
Екатерины Гришиной ушло, если не 
считать двух небольших перерывов, 
около четырех часов. Она почти сра-
зу сняла все вопросы, объявив, что все 
трое подсудимых виновны. «Дунаев, 
Круглов, Архипова нарушили прави-
ла безопасности движения и эксплуа-
тации воздушного транспорта (ст. 263 
УК), что повлекло по неосторожности 
смерть двух и более лиц, а также при-
чинение крупного ущерба»,— огласи-
ла судья. После этого интрига заклю-
чалась лишь в том, какие именно сро-
ки заключения будут назначены и бу-
дут ли они реальными или условны-
ми. Затем судья Гришина долго пере-

числяла доказательства обвинения, 
фактически подтвердив его версию о 
том, что диспетчеры нарушили множе-

ство должностных инструкций и пра-
вил, что в итоге обернулось трагеди-
ей, происшедшей по иронии судьбы 
в Международный день диспетчера. 
Как заявляли представители Генпроку-
ратуры в суде, диспетчер руления Над-
ежда Архипова не проследила за дви-
жением спецтехники на летном поле, 
а Александр Круглов позволил диспет-
черу-стажеру дать экипажу Falcon 50 с 
мультимиллионером на борту разре-
шение на занятие полосы, где нахо-
дилась снегоуборочная машина, и на-

чать взлет. Роман Дунаев, в свою оче-
редь, не проследил за работой диспет-
черов, не провел инструктаж и «проя-
вил бездействие». При этом, как отме-
чалось гособвинителем, работники аэ-
ропорта имели доступ к спецоборудо-
ванию, в том числе и локатору, на кото-
ром отображалось, что на взлетной по-
лосе есть снегоуборщик. Водитель сне-
гоуборщика Владимир Мартыненко и 
его непосредственный начальник Вла-
димир Леденев, признавшие вину, бы-
ли приговорены в особом порядке к че-

тырем и трем с половиной годам лише-
ния свободы, а затем амнистированы.

Между тем еще накануне оглаше-
ния приговора источники „Ъ“ в окру-
жении обвиняемых диспетчеров от-
мечали, что они готовятся к самому 
худшему развитию событий. «Я и мои 
коллеги убеждены, что диспетчеров 
оправдали бы по предъявленному об-
винению в любой другой стране ми-
ра»,— заявил „Ъ“ руководитель юрс-
лужбы Федерального профсоюза ави-
адиспетчеров (ФПАД) России Олег Ба-
бич. Он говорил о политической по-
доплеке процесса, результат которого 
должен удовлетворить не только рос-
сийское общество, но и французскую 
сторону. По его словам, накануне при-
говора диспетчеры, их друзья и колле-
ги были «в тревожном ожидании». Тя-
желее всего приходилось Надежде Ар-
хиповой — самой возрастной обвиня-
емой, которая к тому же страдает це-
лым рядом заболеваний и последние 
заседания провела фактически на таб-
летках. Александр Круглов, как пояс-
нили его представители, был настроен 
весьма по-боевому, заявив, что прин-
ципиально «не будет брать чемодан» с 
собой на приговор. «Вообще, взять под 
стражу диспетчеров в зале суда, ког-
да двое непосредственных виновни-
ков гуляют на свободе,— настоящее 
безумие»,— заявил господин Бабич. И 
суд на это не решился. Господин Дуна-
ев был приговорен к шести годам ко-
лонии-поселения, Александр Круглов 
к пяти с половиной, а Надежда Архи-
пова — к пяти. Так как этот срок являл-
ся предельно возможным для приме-
нения амнистии в честь 70-летия По-
беды, то она сразу же была освобожде-
на от наказания. Между тем Екатерина 

Гришина особо отметила, что мера пре-
сечения для осужденных в виде подпи-
ски о невыезде остается прежней до 
вступления приговора в законную си-
лу — то есть до рассмотрения апелля-
ции, о готовности направить которые 
сразу заявили адвокаты. Таким обра-
зом, у двух осужденных к реальному 
сроку диспетчеров есть возможность 
вообще не оказаться за решеткой. 21 
октября истекает срок давности по де-
лу. Кроме того, апелляционная инстан-
ция может смягчить наказание до тех 
же пяти лет, позволяющих попасть под 
амнистию. Впрочем, представители 
ФПАД заявили „Ъ“, что считают выне-
сенный приговор необоснованным. 
Тем более что, как отметили предста-
вители ФПАД, в официальном отчете 
МАК о катастрофе говорится о неви-
новности диспетчеров, не видевших 
снегоуборщика. «Можно застраховать-
ся от злонамеренного поведения, пред-
усмотрев различные системы преду-
преждения, но нельзя застраховаться 
от поведения пьяного дурака, способ-
ного внезапно, без предупреждения и 
разрешения выскочить на автомобиле 
под взлетающее воздушное судно!» — 
сказано в заявлении ФПАД. В нем кол-
леги требуют защитить осужденных 
диспетчеров, обещая довести инфор-
мацию о приговоре в ICAO (Междуна-
родная организация гражданской ави-
ации) и IFATCA (Международная феде-
рация ассоциаций авиационных ди-
спетчеров) с просьбой принять в отно-
шении РФ эффективные меры, направ-
ленные на исполнение взятых ею обя-
зательств по обеспечению объектив-
ной и беспристрастной процедуры рас-
следования авиационных катастроф.

Сергей Сергеев

Израиль ждет мести «Хезболлы»
Ливанское движение может ответить на гибель своего бойца в Сирии

Израильская армия решила усилить свои 
военные подразделения на границе с Ли-
ваном, опасаясь мести ливанского дви-
жения «Хезболла» за убийства его бойцов 
в Сирии. Ранее лидер «Хезболлы» Хасан 
Насралла пообещал не оставить без отве-
та гибель любого из своих «братьев». Ли-
ванские и израильские эксперты увере-
ны, что атака против Израиля неминуема, 
вопрос только в ее масштабе. Они также 
не исключают, что ответ «Хезболлы» мо-
жет зависеть от позиции Ирана.

В четверг израильское командование на-
правило дополнительное пехотное подра-
зделение на границу с Ливаном. По данным 
израильских СМИ, речь идет о находившем-
ся на учениях 13-м батальоне бригады «Гола-
ни», который усилит дислоцированную на 
границе 91-ю дивизию. Решение объясняет-
ся «оценкой ситуации», других подробностей 
не приводится.

Несмотря на отсутствие официальных за-
явлений, в Израиле мало кто сомневается, что 
действия армии связаны с гибелью членов ли-
ванского движения «Хезболла» в результате ра-
кетных ударов, нанесенных в понедельник ве-
чером с израильской территории по районам 
к югу от Дамаска. Израиль традиционно оста-
вил эту операцию без комментариев. Соглас-

но информации арабских СМИ, целью атаки 
стали склады оружия и другие военные объ-
екты сирийской армии и проиранских сил, 
находящихся в Сирии. По итогам операции 
Дамаск сообщил о ранении семи своих воен-
ных. По данным близкого к сирийской оппо-
зиции Центра мониторинга за соблюдением 
прав человека, помимо этого также погибли 
пять бойцов проиранских группировок, еще 
четверо были ранены. Во вторник «Хезболла» 
официально подтвердила гибель в Сирии од-
ного из своих бойцов — Али Камаля Мохсена 
(Джавада). «Этот мученик пал на земле Сирии 
во время израильского рейда»,— сказал один 
из членов парламента Ливана от «Хезболлы» 
Хуссейн Изеддин в ходе церемонии похорон, 
пообещав продолжить борьбу с врагом, даже 
если «мученик пойдет за мучеником».

В четверг сразу несколько арабских изда-
ний со ссылкой на свои источники сообщили 
о начале подготовки «Хезболлой» ответа Изра-
илю. Саудовская газета «Аш-Шарк аль-Аусат» 
напоминает, что Али Камаль Мохсен — пер-
вый боец «Хезболлы», чья смерть официаль-
но признана, после того как в августе прош-
лого года лидер движения Хасан Насралла об-
ещал ответить Израилю с территории Лива-
на, если будет убит «любой из братьев „Хезбол-
лы“ в Сирии». Эти слова прозвучали после из-

раильской операции в районе Дамаска, ког-
да были убиты два бойца движения. В отли-
чие от большинства подобных атак, израиль-
ское руководство тогда подробно рассказало 
о деталях операции, заявив, что действия ар-
мии были превентивными. Цель — сорвать 
планы проиранских сил запустить несколько 
дронов-камикадзе в направлении Израиля.

«Аш-Шарк аль-Аусат» отмечает, что «Хезбол-
ла» стоит перед тяжелым выбором: ответить 
на атаку и развязать войну с Израилем или без-
действовать и подорвать моральный дух сво-
их бойцов. Эксперты издания не исключают 
ограниченный ответ или попытку «Хезболлы» 
спровоцировать Израиль, чтобы снять с себя 
ответственность за развязывание войны. Ли-
ван и без того переживает непростой пери-
од: экономика страны фактически рухнула в 
пропасть, с октября население не прекращает 
протесты против действий правительства. Ли-
вану нужна внешняя поддержка, однако вме-
сто этого растут объемы американских санк-
ций в отношении «Хезболлы». В Ливане все ча-
ще звучат голоса, критикующие политику дви-
жения и его связи с Ираном. Косвенно на это 
намекал на прошлой неделе и маронитский 
патриарх Бешара Бутрос ар-Раи, заявив о необ-
ходимости соблюдения Ливаном суверените-
та и невмешательства в «политические или во-

енные конфликты или союзы» в арабском ми-
ре. Правда, сам он отрицает, что говорил кон-
кретно о «Хезболле» — речь якобы шла обо 
всех политических силах страны. Однако ни-
какое другое движение или партия Ливана не 
участвуют во внешних конфликтах.

Так или иначе, в Израиле не желают остав-
лять ситуацию на волю случая. Израильские 
эксперты просчитывают варианты ответа 
«Хезболлы» — от символического в виде дыр-
ки в заборе безопасности на границе, как это 
было в апреле, до диверсий и ракетных уда-
ров. Многое, по их мнению, зависит от пози-
ции Тегерана, который тесно связан с «Хез-
боллой». Подполковник в отставке Сарит Зе-
хави, возглавляющая аналитический центр 
«Альма», который мониторит ситуацию на 
ливано-израильской границе, отметила в хо-
де видеобрифинга в среду: если Иран отдаст 
приказ «Хезболле» атаковать Израиль, дви-
жение это сделает даже против собственно-
го желания. «У него не останется выбора»,— 
сказала она, добавив, что в Израиле ждут за-
явлений руководства «Хезболлы». Как прави-
ло, выступления Хасана Насраллы звучат в 
ходе пятничных проповедей. «Вопрос только 
в том, должны ли мы выдвигаться к границе 
уже сейчас или подождем заявлений „Хезбол-
лы“»,— отметила госпожа Зехави. По ее мне-

нию, с учетом экономической ситуации в Ли-
ване и роста протестного движения в этой 
стране последнее, что нужно «Хезболле»,— 
это война с Израилем. Однако тут же эксперт 
подчеркнула, что действия движения порою 
не соответствуют логике. Поэтому экспер-
ты центра «Альма» считают, что полностью 
исключать сценарий полномасштабной вой-
ны с «Хезболлой» нельзя.

«Трудно понять, каков сегодня интерес 
Ирана в свете его внутренних проблем, а так-
же его положения в регионе»,— отметил в сво-
ем докладе еще один эксперт центра «Альма» 
Таль Беери, напоминая о ряде таинственных 
происшествий на инфраструктурных объек-
тах Ирана, включая взрывы на атомном объ-
екте в Натанзе, организацию которых в том 
числе приписывают Израилю и США. Он под-
черкнул, что новый масштабный конфликт 
между Израилем и «Хезболлой» может вспых-
нуть очень быстро, даже если обе стороны не 
заинтересованы в таком сценарии и движе-
ние остановится на ограниченном вариан-
те мести, которая может быть осуществлена 
с территории как Ливана, так и Сирии. «Ответ 
„Хезболлы“ может последовать в любое вре-
мя и в любом месте»,— подчеркнул эксперт.

Марианна Беленькая,  
Мария Кривошеева

Диспетчер-инструктор   
аэропорта Внуково 
 Александр Круглов (слева)  
и руководитель полетов 
 Роман Дунаев (справа)  
по делу о крушении Falcon 
получили реальные сроки, 
а диспетчер руления  
Надежда Архипова  
попала под амнистию
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22751,61 (–132,61)
РТС 1261,62 (+6,52)
FTSE 100 6211,44 (+4,34)

DAX 30 13103,39 (–0,86)
DJIA* 26916,16 (–89,68)
NASDAQ Composite* 10619,51 (–86,62)

*На 19:20.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.07.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.07.20
Австралийский доллар 50,7669
Английский фунт 90,2224
Белорусский рубль 29,7764
Датская крона* 11,0438

Доллар США 70,9630
Евро 82,1893
Индийская рупия** 94,9319
Казахский тенге** 17,1707

Канадский доллар 53,0525
Китайский юань* 10,1424
Норвежская крона* 77,8035
СДР 99,0480

Сингапурский доллар 51,3035
Новая турецкая лира 10,3626
Украинская гривна* 25,4381
Шведская крона* 80,2032

Швейцарский франк 76,3947
Японская иена** 66,2123
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Бюджетные смартфоны на Android 
могут вскоре перестать быть такими 
уж бюджетными. Как сообщил сайт 
для разработчиков XDA-Developers 
со ссылкой на утекшие документы 
корпорации Google, та уже в конце 
года может полностью прекратить 
поддержку смартфонов с 512 Мб опе-
ративной памяти, а также отказать 
производителям смартфонов с опе-
ративной памятью менее 2 Гб в пол-
ноценной версии операционной си-
стемы (ОС) Android. Последним пред-
ложат перейти на облегченную вер-
сию ОС Android Go.

Конечно, официально нововведе-
ния не объясняются задачей переса-
дить пользователей на более доро-
гие смартфоны в условиях падающе-
го глобального рынка. Перед Google 
реально стоит и задача улучшить 
пользовательский опыт. Ни для кого 
не секрет, что большинство из мно-
гочисленных жалоб на «глюки» в An-
droid прилетают именно со стороны 
владельцев наиболее дешевых аппа-
ратов. То есть, вынуждая производи-

телей использовать версию Android 
Go, под которую созданы и облег-
ченные версии приложений Google, 
либо расширить память устройст-
ва, компания сокращает число недо-
вольных пользователей.

Но при этом очевидно, что увели-
чение памяти в устройстве потребу-
ет также расширения емкости бата-
реи и улучшения других характери-
стик, что неизбежно скажется на ко-
нечной цене бюджетных смартфо-
нов. В России в этом сегменте пред-
ставлено много отечественных брен-
дов, производящихся в Китае: напри-
мер, BQ, Vertex, Texet, Dexp, Digma, 
Inoi и Highscreen. Доля этих брендов 
в сегменте телефонов дороже 2 тыс. 
руб. в поставках в Россию в первом 
квартале и без того снизилась из-за 
пандемии до 4% с 16% годом ранее 
(см. данные GS Group в „Ъ“ от 18 
июня). Аппарат всего с 1 Гб оператив-
ной памяти есть, например, и у ки-
тайской Xiaomi, его цена на россий-
ском рынке составляет 5,5 тыс. руб.

Цена смартфонов важна для рос-
сиян: именно устройства стоимо-
стью до 10 тыс. руб. оказались наибо-
лее востребованы в регионах после 
выплаты государством 548 млрд руб. 
на поддержку семей с детьми (см. „Ъ“ 
от 7 июля). В целом же сегмент недо-
рогих смартфонов пользуется ста-
бильным спросом и сейчас занима-
ет около трети всего рынка.

Учитывая и без того непростую 
ситуацию, дополнительные затраты, 
которые придется понести произво-
дителям смартфонов, по мнению экс-
пертов, могут вынудить часть из них 
просто уйти с рынка, в то время как 
другие, распродав остатки склад-
ских запасов, повысят цены на деше-
вые смартфоны примерно на треть. 
Тем временем, согласно прогнозам, 
на фоне снижения реальных до-
ходов населения спрос на бюджет-
ные смартфоны в России сохранит-
ся и во второй половине года, так что 
в совокупности с новыми требова-
ниями Google нельзя исключать, что 
уже в начале следующего они ока-
жутся в дефиците.

Официально ново
введения не объясня
ются задачей переса
дить пользователей 
на более дорогие 
смартфоны в усло
виях падающего гло
бального рынка

проверяет на смартфоне  
старший корреспондент отдела 
медиа и телекоммуникаций

Юлия Тишина
Объем нерыночных надбавок на строи-
тельство электростанций впервые пре-
высил платежи бизнеса на снижение 
тарифов населения. В текущем году на-
грузка на энергорынок по инвестпрог-
раммам достигнет 615 млрд руб., а со-
циальные субсидии составят 446 млрд 
руб., подсчитали в KPMG. Эксперты 
предлагают снижать поддержку населе-
ния, направляя деньги на строительст-
во современных электростанций и под-
держку энергоемкого бизнеса. Но регу-
ляторы относятся к этому скептически.

Суммарный объем нерыночной нагрузки 
на потребителей электроэнергии в 2020 году 
достиг рекордной суммы в 1,09 трлн руб., уве-
личившись на 220% за последние пять лет, 
следует из обзора KPMG. Структура нагрузки 
впервые изменилась — вместо социальных 
программ на первый план вышли платежи 
бизнеса на строительство новой генерации. 
Общий размер нерыночных надбавок на оп-
товом энергорынке достиг 615 млрд руб., при 
этом объем перекрестного субсидирования 
(доплата промпотребителей за снижение та-
рифов населения) — 446 млрд руб.

С 2015 года объем перекрестного субси-
дирования вырос на 80%, отмечают анали-
тики. Бизнес доплачивает за сниженные се-
тевые и оптовые цены для населения, муни-
ципальных потребителей, а также потреби-
телей нескольких регионов, в том числе Се-
верного Кавказа, Тувы, Карелии и Бурятии. 
Основная социальная нагрузка (81%) ложит-
ся на коммерческих и промышленных по-
требителей и только в малой степени на ге-
нерирующие компании, которые прода-

ют электроэнергию и мощность населению 
по льготным регулируемым договорам.

Инвестиционная нагрузка растет еще 
быстрее: с 2015 года она увеличилась 
на 244%. Основную долю (244 млрд руб.) за-
нимают надбавки за новые ТЭС, построен-
ные по договорам поставки мощности, еще 
суммарно 267 млрд руб.— за АЭС, ГЭС и воз-
обновляемую энергетику (ВИЭ). При этом 
еще около 98 млрд руб. приходится на но-
вые нерыночные платежи за выравнивание 
тарифов на Дальнем Востоке, строительст-
во генерации в Калининграде, Крыму и Та-
мани и прочее.

По мнению аналитиков KPMG, распреде-
ление перекрестного субсидирования нуж-
но менять. Они предлагают строить боль-

ше эффективных и экологичных АЭС, ВИЭ 
и станций на парогазовых установках, что 
поднимет инвестиционную нагрузку на ры-
нок до 1,5 трлн руб. к 2030 году. Но при 
этом нужно снизить объем соцподдержки 
до 656 млрд руб., оставив лишь адресные 
субсидии для населения. Зато скидки начнут 
получать энергоемкие потребители, инфра-
структурные организации, а также экспорте-
ры, в том числе за повышение энергоэффек-
тивности. За рубежом перекрестное субсиди-
рование — важный инструмент управления 
отраслью и механизм достижения стратеги-
ческих целей развития: конкурентного пре-
имущества на экспортных рынках, ликви-
дации энергетической бедности населения, 
технологического развития и декарбони-

зации экономики, отмечает партнер KPMG 
в России и СНГ Василий Савин.

Идею ожидаемо поддерживает крупная 
промышленность. «Ситуация в отрасли из-за 
растущей „перекрестки“, включая разноо-
бразные надбавки, становится слабо управ-
ляемой, да и эффективность „вертолетных“ 
денег несравнима с целевым или адресным 
подходом. Структурно развитые зарубежные 
экономики уже давно стали постиндустри-
альными, однако они дорожат своей энер-
гоемкой промышленностью. Не вижу ни од-
ной причины, почему мы должны действо-
вать иначе»,— говорит Александр Старченко, 
глава «Сообщества потребителей энергии».

По данным «Совета рынка» (регулятор 
энергорынков), объем перекрестного суб-
сидирования, учтенный в сетевых тарифах, 
в 2020 году составляет 237 млрд руб., на оп-
товом рынке объем субсидирования между 
группами потребителей в 2019 году оценивал-
ся на уровне 185 млрд руб. В «Совете рынка» 
сообщили „Ъ“, что считают странной идеей 
борьбу с перекрестным субсидированием че-
рез создание новых групп субсидируемых по-
требителей: «Гораздо правильнее с системной 
точки зрения было бы освобождение электро-
энергетики от финансирования смежных от-
раслей и снижение текущего уровня пере-
крестного субсидирования, а не переклады-
вание его бремени на малый и средний биз-
нес». Для снижения перекрестного субсиди-
рования тарифов для населения, по мнению 
регулятора, может быть использован опыт ре-
гулирования в Крыму, где такие тарифы диф-
ференцируются по объему потребления.

Полина Смертина

Банкирам дорог отечественный софт
Переход на него в банках оценили в 150 млрд руб.

Банкиры и IT-компании высоко оцени-
ли затраты на переход на отечествен-
ный софт. В денежном выражении это 
может составить до 150 млрд руб. для 
крупнейших банков. В результате рос-
сийская экономика может недосчитать-
ся 5–7 трлн руб. кредитных ресурсов. 
Впрочем, банки готовы к компромис-
су, однако считают, что переход затянет-
ся более чем на шесть лет. Обсуждение 
проблем с заинтересованными ведом-
ствами в профильном комитете Госду-
мы запланировано на конец августа.

Ассоциация банков России (АБР) в сере-
дине недели направила в комитет Госдумы 
по финансовому рынку письмо с оценками 
затрат IT-компаний и мнением банкиров в от-
ношении перехода на российское ПО (с ним 
ознакомился „Ъ“). Как отметил „Ъ“ вице-пре-
зидент АБР Алексей Войлуков, в опросе уча-
ствовали крупные российские разработчи-
ки — Центр финансовых технологий (ЦФТ), 
«Сбертех», «Диасофт» и другие,— а также не-
сколько десятков банков, девять из них вхо-
дят двадцатку крупнейших по размеру акти-
вов. Глава комитета Госдумы Анатолий Акса-
ков подтвердил получение письма.

Как следует из документа, лишь в 1 из 17 
классов ПО доля российского софта «превы-
шает 50% использования». В остальных прео-
бладает иностранное ПО, причем в 10 классах 
его доля превышает 90%. Собственное ПО со-
ставляет в среднем менее 1,5%. Как оценивает 
АБР, затраты банковской системы на переход 
на отечественное программное обеспечение 
«могут составить 5–7% собственных средств». 
Причем затраты отдельных банков в зависи-
мости от их размеров и масштабов необхо-
димых изменений могут составить от 90 млн 
до 150 млрд руб. Всего же по рынку траты оце-
ниваются в более чем 700 млрд руб. (см. „Ъ“ 
от 17 июня). Как отмечает господин Войлу-
ков, это только прямые траты, тогда как кос-
венные оценить сложно, «слишком все мас-
штабно». Согласно оценке АБР, такое отвлече-
ние средств из капитала приведет к сокраще-
нию объема кредитования на 5–7 трлн руб.

Затраты на разработку аналогов софта 
оцениваются от $1,5 млн до $133,4 млн, сле-
дует из оценки ЦФТ („Ъ“ ознакомился с ней). 
Помимо этого, следует учитывать и времен-
ные затраты. «Перевод сложного широко-
функционального программного комплек-
са с одного системного стека на другой (сме-

на СУБД, операционной системы) — это про-
ект сроком на два-три года»,— говорит пред-
седатель правления ЦФТ Андрей Висящев. 
Причем получение успешного результата — 
это только начало пути. Впереди остается 
«накопление опыта, экспертизы в решении 
возникающих проблем с производительно-
стью, совместимостью, масштабированием, 
да и просто отказоустойчивостью и надеж-
ностью», отмечает эксперт.

На ранее проведенных встречах банки-
ры указывали и на другие аспекты, кото-
рые препятствуют полному отказу от зару-
бежного ПО. Так, банки с иностранными уч-
редителями используют материнские бан-
ки для глобального соответствия и единоо-
бразного обслуживания. Кроме того, нере-
дко в работе используются данные уже вы-
веденного из обращения ПО, используются 
и библиотеки международного производ-
ства, открытые и бесплатные, остаются во-
просы и материальной части, которая тоже 
должна быть российской. В ВТБ подчерки-
вают, что предлагаемый порядок перехода 
на отечественное ПО целесообразен только 
в отношении значимых объектов критиче-
ской информационной структуры.

В настоящее время проект Минкомсвязи 
предполагает переход на отечественное ПО 
с 2021 года, на оборудование — с 2022 года 
(см. „Ъ“ от 8 июня). «В среднем для перехо-
да, если будут созданы условия, потребуется 
пять-семь лет»,— оценивает господин Войлу-
ков. АБР предложила перенести его «как ми-
нимум на шесть лет, до 2027 и 2028 годов со-
ответственно». Рассматривать переход сле-
дует во взаимосвязи с принятым налоговым 
маневром в IT-отрасли, в результате которо-
го значительно ограничена налоговая льгота 
по НДС при реализации прав на ПО (см. „Ъ“ 
от 10 июля), считают в Qiwi.

В письме предложено организовать 
на базе профильного комитета Госдумы 
дополнительное обсуждение с участием 
не только участников финансового рынка, 
но и представителей госструктур — Минком-
связи, ФСБ. Обсуждать планируют «объемы 
и сроки» перехода, отметил господин Вой-
луков. Обсуждение этого вопроса «с участи-
ем всех заинтересованных сторон» назначе-
но на третью декаду августа, пояснил „Ъ“ Ана-
толий Аксаков.

Ольга Шерункова, 
Ксения Дементьева

Зерно ждет взвешенного решения
Участники рынка АПК хотят договориться о правилах перевозок

Крупные игроки агропромышленного 
рынка разработали меморандум по про-
тиводействию перевозке сельхозпро-
дукции автотранспортом с перегрузом, 
которая дает возможность недобросо-
вестным компаниям экономить на ло-
гистике, мешает конкуренции и тормо-
зит развитие рынка. Но эксперты сом-
неваются в эффективности саморегу-
лирования и предупреждают, что в ре-
зультате транспортировка сельхозпро-
дукции может подорожать на десятки 
процентов, а российское зерно потеряет 
конкурентоспособность.

Меморандум о противодействии наруше-
нию весогабаритных норм при автоперевоз-
ках сельхозпродукции подготовили в Ассоци-
ации добросовестных участников рынка АПК 
(включает Объединенную зерновую компа-
нию, ТД «Риф», Glencore, «Мирогрупп Ресурсы» 
и др.). Копия проекта есть у „Ъ“. Как отмечает-
ся в документе, преднамеренное превыше-
ние допустимой массы транспортных средств 
при перевозке зерновых и масличных куль-
тур приводит к «устойчивым негативным по-

следствиям». Недобросовестные игроки по-
лучают конкурентное преимущество за счет 
снижения стоимости логистики, а покупате-
ли — «незаконную экономию» в цене товара. 
Кроме того, ситуация вызывает преждевре-
менный износ дорог, стимулирует рост кор-
рупционных нарушений и в целом тормозит 
развитие рынка, отмечается в меморандуме.

Подписавшие документ обязуются не по-
лучать преимущество за счет нарушения пра-
вил не допускать искажений сведений о пере-
возке. Грузоотправители должны гарантиро-
вать соблюдение весовых норм, перевозчи-
ки — не доставлять партии с перегрузом, а тер-
миналы — отказывать в приемке транспорта 
с превышением допустимой массы. Заказчи-
ки же не должны пользоваться услугами пе-
ревозчиков, которые предлагают «привлека-
тельные цены» благодаря перегрузу. В ассоци-
ации от комментариев отказались. По словам 
источника „Ъ“, документ пока обсуждается.

Директор «Совэкона» Андрей Сизов счита-
ет, что в рамках саморегулирования пробле-
му перегруза не решить, а участникам рын-
ка придется кооперироваться, например, с Го-

савтоинспекцией. Но гендиректор Институ-
та конъюнктуры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько полагает, что за счет административ-
ного ресурса в этот раз есть высокая вероят-
ность сделать подписание документа «добро-
вольно-принудительным», как было с харти-
ей о противодействии уходу от уплаты НДС. 
Хотя фундаментальной проблемы это не ре-
шит, а из-за роста стоимости логистики рос-
сийское зерно будет менее конкурентоспо-
собно, отмечает он. Слишком жесткие требо-
вания к допустимому весу транспорта нужно 
смягчать, говорит господин Сизов: «Если допу-
стить, что сейчас все решат работать без пере-
груза, перевозка зерна подорожает минимум 
на десятки процентов, а издержки лягут пре-
жде всего на сельхозпроизводителя».

В Объединенной зерновой компании (ОЗК) 
«всецело поддерживают» инициативу: «Несмо-
тря на законодательные запреты, проблема 
превышения допустимой массы при перевоз-
ке сельхозпродукции стоит достаточно остро». 
В ОЗК надеются, что меморандум обеспечит 
добросовестную конкуренцию и будет согла-
сован в ближайшее время. В DeloPorts (управ-

ляет в том числе зерновым терминалом КСК) 
вопрос присоединения к меморандуму рас-
сматривают, отмечая, что в документе пока 
не учтены некоторые технические моменты. 
Агрохолдинг «Степь» (входит в АФК «Систе-
ма» Владимира Евтушенкова) готов присоеди-
ниться к инициативе, заявил его гендиректор 
Андрей Недужко.

В Минсельхозе проект меморандума пока 
не получали. При этом там отметили, что счи-
тают важным применение добросовестных 
практик не только в целях развития честной 
конкуренции и формирования единых «пра-
вил игры», но и для повышения эффективно-
сти бизнеса. Саморегулирование способст-
вует развитию рынка и позволяет упростить 
разрешение спорных ситуаций, но требует 
соблюдения правил и гарантий всеми участ-
никами, добавил представитель Минсельхо-
за. По словам члена совета РОО «Опоры Рос-
сии» Михаила Марышева, последнее касает-
ся не только бизнеса, но и контрольно-над-
зорных органов, среди которых присутствует 
большая коррупционная составляющая.

Анатолий Костырев
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Электростанции  
обошлись дороже населения
Платежи бизнеса на строительство ТЭС превысили объем социальной поддержки
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Московская биржа в начале ав- 
густа допустит к торгам на ве-
черней сессии оставшиеся 13 бу-
маг из своего индекса. За месяц  
работы вечерней сессии объем  
торгов на ней достигал 7,5%  
от основной сессии. Вечерняя 
сессия оказалась более интерес-
на для инвесторов, которые сле-
дят за новостями из США. Бро-
керы ждут расширения списка 
ценных бумаг и рассчитывают 
на существенный рост доли ве-
черней сессии в общих объемах 
торгов, чтобы отбить затраты.

Московская биржа в начале авгу-
ста допустит оставшиеся 13 акций и 
депозитарных расписок из своего 
индекса к торгам на вечерней сес-
сии, сообщил „Ъ“ представитель 
биржи. Кроме того, по его словам, 
рассматривается возможность допу-
ска к торгам в вечернюю торговую 
сессию в середине августа и 20 ино-
странных акций. До конца года на 
них будут доступны еще 50 ино-
странных акций. По его словам, в 
конце 2020-го — начале 2021 года 
будут допущены к торгам до полуно-
чи паи биржевых инвестиционных 
фондов (БПИФ) и ETF. Вместе с тем 
допуск облигаций и остальных цен-
ных бумаг из основной сессии к тор-
гам в вечернюю сессию пока не 
предполагается, указал представи-
тель торговой площадки.

• Вечерняя сессия была запущена 
на Московской бирже 22 июня. 
Она проходит с 19:00 до 23:50,  
в торгах участвует 25 наиболее  
ликвидных акций из состава индекса 
биржи. В июле среднедневные объемы 
на вечерней сессии составили 4,7%  
от основной сессии. Наиболее актив-
ным был день 13 июля, тогда было 
совершенно сделок на 4,6 млрд руб., 
что составило 7,5% объема торгов 
от основной сессии.
Ранее директор департамента 

рынка акций Московской биржи 
Борис Блохин говорил, что доля 
объема торгов акциями в вечернюю 
сессию может составить 8–19% от ос-
новной дневной сессии, что сопо-
ставимо с показателями срочного и 
валютного рынков. Как заявил го-

сподин Блохин „Ъ“, к настоящему 
времени «каждый пятый инвестор 
за истекший период успел восполь-
зоваться возможностью и совер-
шить операции с акциями в ходе ве-
черней торговой сессии», а 70% объ-
емов торгов обеспечили частные 
инвесторы.

Вечерняя сессия, вопреки ожида-
ниям, оказалась востребованной ин-
весторами, считает президент «Фи-
нама» Владислав Кочетков. Впрочем, 
говорит он, это произошло не за счет 
расширения географии торгов в сто-
рону Дальнего Востока, а за счет ча-
сти существующих клиентов, кото-
рым удобно выставлять заявки с уче-
том более полного понимания ситу-
ации на американских площадках. 
Директор департамента инвестици-
онных продуктов и сервисов «От-

крытие Брокер» Александр Дубров 
считает, что интерес к вечерней сес-
сии пока еще невелик, однако в слу-
чае роста волатильности на рынке 
может резко измениться. «Со време-
нем можно ожидать роста объемов 
до 5–7% от дневных»,— ожидает он.

При этом источник в одном из 
брокеров отметил, что пока актив-
ность клиентов на вечерней сессии 
не окупает затрат компании на ее 
внедрение. «Было проведено много 
изменений — в частности, во вну-
тренней системе учета, в мобиль-
ном приложении. С текущим уров-
нем активности затраты на операци-
онное внедрение и поддержку долго 
не отобьются»,— считает он. Поэто-
му брокеры ждут более активного 
расширения списка доступных на 
сессии ценных бумаг. По словам 

Владислава Кочеткова, непонятно, 
почему расширение списка затраги-
вает только бумаги из индекса: часть 
вполне качественных компаний не-
дополучает инвесторов и ликвидно-
сти, а сами инвесторы имеют уре-
занный сервис. Руководитель депар-
тамента «БКС Брокера» Игорь Пимо-
нов также считает, что можно еще 
расширять список инструментов, но 
при условии обеспечения ликвид-
ности за счет маркетмейкеров. Он 
обращает внимание, что инвесто-
рам было бы удобно и полезно, если 
бы заявки основной сессии не сни-
мались с ее окончанием, а переходи-
ли в вечернюю сессию. Однако, учи-
тывая аукцион закрытия, необходи-
мо решить ряд технических вопро-
сов, отмечает он.

Полина Смородская

Независимые сети АЗС пожа- 
ловались в ФАС на убыточность 
продаж топлива на заправках 
на фоне высоких оптовых цен, 
побуждающую их поднимать 
цены, тогда как нефтекомпа-
нии могут этого не делать,  
поддерживая цены за счет  
экспорта или оптовых продаж. 
Для стабилизации оптовых цен 
они предлагают увеличить про-
изводство и поставки топлива 
на биржу и ускорить снятие за-
прета на его импорт. Аналити-
ки подтверждают уход средней 
маржи АЗС в минус и обещают, 
что цены еще вырастут.

Российский топливный союз 
(РТС) пожаловался в ФАС на убыточ-
ность реализации топлива на АЗС и 
просит принять меры по устране-
нию «диспаритета оптовых и роз-
ничных цен», следует из письма (ко-
пия есть у „Ъ“) главы союза Евгения 
Аркуши к руководителю службы 
Игорю Артемьеву от 22 июля.

Господин Аркуша отмечает, что 
производство топлива не успевает за 
ростом потребительского спроса, что 
влечет за собой рост оптовых и мелко-
оптовых цен. Особенно критическая 
ситуация, отмечает он, отмечается по 
автобензину, оптовые цены на кото-
рый сравнялись с розничными, а где-
то их и превысили. Маржинальная до-
ходность продаж топлива на АЗС ока-
зывается ниже экономически обосно-
ванного минимума (5–6 руб. за литр), 
необходимого для покрытия эксплуа-
тационных расходов и налогов. В этих 
обстоятельствах независимые АЗС 
увеличивают цены в рознице, а АЗС 
нефтекомпаний могут этого не де-
лать, так как компенсируют издержки 
за счет экспорта и оптовых продаж то-
плива, что приводит к созданию не-
конкурентных условий, пишет глава 
РТС. При этом, добавляет он, «некото-
рые производители, отправляя бен-
зин на экспорт, скупали его на бирже 
для поставок на собственные АЗС, по 
сути выводя товар из обращения».

В начале июля цены на бирже по-
чти каждый день ставили новые ре-
корды, и стоимость бензина АИ-95 до-
ходила до 60 тыс. руб. за тонну, а АИ-92 
— до 51 тыс. руб. за тонну. По данным 
СПбМТСБ на 23 июля, стоимость АИ-
92 и АИ-95 превышает 51 тыс. руб. и 
55 тыс. руб. соответственно. Цены на 
топливо на АЗС повышаются уже не-
сколько недель, но рост пока не пре-
вышает уровень инфляции. По дан-
ным Росстата, за прошлую неделю 
бензин подорожал на 0,2%.

Господин Аркуша заявил „Ъ“, что 
для стабилизации цен нефтекомпани-
ям достаточно добавить на биржу по 
3–4 тыс. тонн в сутки по АИ-92 и столь-
ко же по АИ-95. «Мы видим, что произ-
водство топлива сейчас меньше на 3%, 
чем в 2019 году,— отмечает он.— По 

рекомендациям Минэнерго нефте-
компании должны увеличить произ-
водство на 3% по отношению к прош-
лому году. Ситуация на рынке неста-
бильна и может усугубиться и тем, что 
ряд НПЗ готовятся встать на ремонты».

В своем письме глава РТС просит 
ФАС принять меры по увеличению 
производства и поставок топлива, 
усилению контроля за выполнением 
нормативов продаж топлива на бир-
же и содействовать скорейшей отме-
не моратория на импорт топлива ли-
бо ввести индикатив верхнего уров-
ня мелкооптовых цен. В 2018 году 
мелкооптовые цены уже заморажи-
вались, однако ограничение было 
снято после того, как компании обя-
зались держать цены на заправках в 
пределах инфляции. На прошлой не-
деле Минэнерго и ФАС договорились 
увеличить нормативы продаж топли-
ва на бирже для нефтекомпаний до 
11% и 7,5% от производства бензина и 
дизтоплива соответственно. Кроме 
того, Минэнерго подготовило поста-
новление о досрочном снятии запре-
та на импорт топлива. 

По прогнозам главы «Петромарке-
та» Ивана Хомутова, объем производ-
ства бензина в июле будет ниже уров-
ня прошлого июля на 3,5%. По его 
оценке, средняя по стране чистая 
маржа торговли бензином на АЗС ни-
же нуля: уровни маржи на 22 июля — 
минус 1 руб. за литр для АИ-92 и ми-
нус 1,5 руб. за литр для АИ-95. Убыточ-
ность торговли бензином на АЗС на-
блюдается с июня (с 3 июня для АИ-92 
и с 15 июня для АИ-95). Это стало фак-
тором роста розничных цен на бен-
зин во второй половине июня и ию-
ле, отмечает Иван Хомутов: так, еще 
15 июня розничные цены на АИ-92 
находились на уровне 1 января, в то 
время как уже 30 июня они были вы-
ше уровня начала года на 0,5%, а 16 
июля — на 1,3%. Можно ожидать, что 
во второй половине июля цены мо-
гут вырасти еще на 1,1%, что эквива-
лентно 50 коп. за литр, указывает он. 

Дмитрий Козлов

Заправки  
ушли в убыток
Независимые АЗС опасаются  
оттока покупателей из-за роста цен

Лизинговые компании начали 
возвращаться на рынок облига-
ционных заимствований. Объ-
ем летних размещений может 
составить 13 млрд руб. Перерыв, 
вызванный турбулентностью 
финансовых рынков, а также 
экономическими проблемами 
отрасли, пройден. Впрочем,  
последние выпуски облигаций 
не похожи на те, которые идут 
на расширение бизнеса, и, ско-
рее всего, не увеличат долю пу-
бличного долга в финансирова-
нии лизинговых сделок компа-
ний, считают эксперты.

Крупные автолизинговые компа-
нии, в том числе входящие в банков-
ские группы, летом вернулись на 
рынок облигационных заимствова-
ний. На этой неделе компания «Сов-
комбанк Лизинг», 100% акций кото-
рой недавно консолидировал Совко-
мбанк (см. „Ъ“ от 5 марта), размести-
ла облигационный выпуск на 2 млрд 
руб. «Балтийский лизинг», входя-
щий в группу банка «ФК Открытие», 
планирует 30 июля закрыть книгу 
четырехлетних облигаций на 5 млрд 
руб. В июне разместила облигации 
на 5 млрд руб. «РЕСО-лизинг», не 
имеющая в группе крупного банка. 
Все эти компании ранее выпускали 
облигации. С дебютным выпуском 
выходит на рынок «Интерлизинг» 

(группа банка «Уралсиб») — бонды на 
1 млрд руб. на прошлой неделе заре-
гистрировала Московская биржа.

• Крупнейшим источником фонди-
рования сделок лизинговых компа-
ний являются банковские кредиты. 
По данным «Эксперт РА», на конец 
2019 года на них приходилось 60,2% 
привлеченного финансирования.  
Доля облигаций составляла всего 
9,4%. За прошлый год лизингодатели 
нарастили долю публичного фонди-
рования на 3,8 процентного пункта, 
тогда как банковские кредиты  
сократились на 4 процентных пун-
кта (см. „Ъ“ от 20 июня 2019 года).
Компаниям, специализирую-

щимся на лизинге автомобильной 
техники, постоянно необходимы 
источники финансирования. «Для 
устойчивого функционирования ли-
зингодателей необходимы источни-
ки финансирования, не привязан-
ные к конкретным лизинговым 
сделкам, как в случае с большинст-
вом банковских кредитов»,— отме-
чает финдиректор «Интерлизинга» 
Евгений Кочуров.

«Размещение выпуска облигаций 
позволяет развивать полноценную 
кредитную историю для компании, а 
также предоставляет заемщику пу-
бличный статус, что позитивно вос-
принимается клиентами и контр-
агентами»,— говорит директор де-

партамента корпоративного бизнеса 
банка «ФК Открытие» Андрей Кара-
сев. По его словам, плюсом облига-
ций является возможность привлечь 
деньги на сравнительно длительный 
срок без каких-либо обременений и 
по привлекательной ставке. Как отме-
чает зампред правления Совкомбан-

ка Михаил Автухов, ставки по банков-
ским кредитам находятся в диапазо-
не 7–8% годовых, тогда как ставка по 
облигациям составила 6,6% годовых.

В первом полугодии лизинговые 
компании не спешили выходить на 
финансовой рынок из-за турбулент-
ности. Сейчас же, по словам старше-
го директора по банковским рейтин-
гам «Эксперт РА» Руслана Коршуно-
ва, стабилизация рынка и снижение 
ключевой ставки Банком России 

привели к восстановлению их инте-
реса к подешевевшему фондирова-
нию через облигационные займы. 
Впрочем, пока выпуски бондов ли-
зингодателями не похожи на те, ко-
торые могут способствовать значи-
тельному расширению бизнеса и вы-
теснению банковского фондирова-
ния, отмечает он. По его оценке, «до-
ля облигационного фондирования 
ЛК по итогам года сохранится на 
уровне 2019 года». В поддержании 
этой доли могут участвовать неболь-
шие лизингодатели, «для которых 
сейчас публичный долг становится 
дешевле банковского и которые рас-
сматривают возможность привлече-
ния финансирования через бонды», 
отмечает господин Коршунов.

Впрочем, облигационные займы 
имеют и свои минусы. Это хорошее 
подспорье для получения финанси-
рования для компаний, у которых 
ограничен доступ к банковскому 
фондированию, «однако они накла-
дывают ограничения на стоимость 
договоров», говорит гендиректор 
«ГПБ Лизинга» Максим Агаджанов. 
Это, отмечает он, особенно актуаль-
но сейчас, поскольку в случае сниже-
ния ставки ЦБ или реструктуриза-
ции использование облигаций не 
позволяет лизинговым компаниям 
отвечать на запросы клиентов.

Илья Усов

Лизингозаниматели
Автолизинговые компании вернулись к размещению облигаций

13 миллиардов 
рублей
могут составить 
публичные 
заимствования 
лизинговых компаний  
в летние месяцы

Утром деньги, вечером мало
Инвесторам не хватает ликвидных бумаг на бирже после семи

Господин Яремко отмечает, что, 
несмотря на то что активность дело-
вых путешественников восстанав-
ливается медленнее, чем хотелось 
бы, динамику скорее можно на-
звать положительной. Он надеется, 
что по итогам третьего квартала 
рынку удастся выйти на 80% от до-
кризисного объема. Согласно дан-
ным опроса Smartway, только 5% 
компаний на время кризиса реши-
ли полностью отказаться от поездок 
сотрудников, а большинство готово 

возобновить командировки, как 
только позволит ситуация. Замести-
тель гендиректора Center Travel 
Ирина Мамаева с этим не согласна 
и ждет, что количество командиро-
вок бизнес-структуры сократят не 
менее чем на 50%. Она добавляет, 
что многие будут также стремиться 
снизить расходы на поездки. Этот 
тезис подтверждают данные «Аэро-
клуба», согласно которым только 1% 
билетов деловых путешественни-
ков во втором квартале брониро-
вался в бизнес-классе. В третьем 
квартале госпожа Мамаева прогно-

зирует снижение спроса на 60% от-
носительно 2019 года, да и то только 
при условии открытия границ.

Гендиректор «Аэроклуба» Юлия 
Липатова тоже настроена не слиш-
ком оптимистично: несмотря на 
ожидаемое частичное открытие 
международного авиасообщения, 
рассчитывать в августе на заметный 
скачок относительно июля не стоит. 
Она отмечает, что ограничения на 
перемещения — не единственное 
препятствие для возобновления де-
ловых поездок. «Многие из них в до-
кризисный период предполагали 

посещение массовых мероприятий, 
на которые сейчас в большинстве 
стран действует запрет. Одновремен-
но в офисах ограничена возмож-
ность проведения встреч из-за жест-
ких санитарных мер»,— рассуждает 
госпожа Липатова. В «Аэроклубе» 
рассчитывают, что более активное 
восстановление рынка начнется осе-
нью, но даже при реализации самого 
оптимистичного сценария инду-
стрия делового туризма может не до-
получить около 40% оборота от прош-
логоднего объема.

Александра Мерцалова

Командировки возвращаются из отпуска

Такое парадоксальное 
ценообразование, которое 

злит людей, возникает 
только при высоких 

параметрах на внешних 
рынках — $60–80 за баррель

— Игорь Артемьев,
глава ФАС, 1 июня 2018 года
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Как отмечает партнер «Нортия 
ГКС» Роман Тарасов, в перечень сов-
ременных технологий включаются 
именно технология, а также при-
знаки продукции, производимой  
с ее использованием, но не кон-
кретные модели. Опубликованный  
Минпромторгом проект перечня 
включает технологии производства 
ГТБМ (более 65 МВт и КПД не менее 
36,5%), а также определяет характе-
ристики такой продукции для за-
ключения СПИК 2.0. «Ключевой во-
прос — в соответствии планируе-
мой к производству продукции 
критериям, которые будут установ-
лены в итоговом перечне, утвер-
ждаемом правительством»,— под-
черкивает эксперт.

Это уже вторая попытка Siemens 
добиться заключения СПИКа. Так, в 
августе 2019 года Минпромторг уже 
возвращал на доработку заявку СТГТ 
по предыдущей версии СПИКа — 
как объясняло министерство, в свя-
зи с изменением самого механизма. 
Siemens исходно заявлял, что не пре-
тендует на субсидии и льготы, пред-
усмотренные СПИКом: он нужен 
компании для отсрочки по локали-
зации до 2023 года.

Отклонение заявок компании 
происходит на фоне внутрикорпора-
тивного конфликта в СТГТ: «Силовые 
машины», владеющие 35% в СП, неод-
нократно просили правительство от-
казать Siemens в льготах по СПИКу. 
Компания стремится самостоятель-
но производить ГТБМ, но для этого 
ей нужно сначала выйти из партнер-
ства. 14 июля глава СТГТ Нико Пет-
цольд в интервью ТАСС сообщал, что 
СП сможет увеличить локализацию 
турбины до 100% и без заключения 
СПИК 2.0. при гарантии необходимо-
го объема заказов на локализован-
ные турбины, который он оценил в 
10–15 штук на период 10–12 лет.

По мнению старшего аналитика 
Центра энергетики МШУ «Сколково» 
Юрия Мельникова, SGT5-2000E, без-
условно, можно отнести к современ-
ным технологиям. По всем ключе-
вым характеристикам и по набору 
воплощенных в конструкции техно-
логий она достойно выглядит на фо-
не решений конкурентов в этом 
классе мощности (до 200 МВт), счи-
тает он, отмечая, что турбины этого 
семейства — наиболее распростра-
ненные среди парогазовых энерго-
блоков, построенных в России в те-
чение последних 15 лет.

Татьяна Дятел

Пертурбация  
большой мощности
с1
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«Сельское хозяйство 
рассматриваю 
как защитную отрасль»
Главный исполнительный директор «Траста» 
Михаил Хабаров о непрофильных активах  
во время пандемии

Еще до кризиса банк непро-
фильных активов «Траст» 
собрал под контролем набор 
крупных сельскохозяйственных 
активов: от входящей в топ-15 
землевладельцев в России с бо-
лее чем 300 тыс. га «Рост агро» 
до нескольких пти цефабрик. 
О том, как идет подготовка ком-
паний к продаже, об ожиданиях 
от сделок и влиянии пандемии 
COVID-19 на отрасль „Ъ“ расска-
зал главный испол нительный 
директор «Траста» Михаил  
Хабаров.

— Как строится управление сель-
скохозяйственными компаниями, 
вошедшими в периметр «Траста»?
— Мы сформировали направление, 
которое занимается АПК-активами. 
Возглавляет его Антон Уланов (экс-
топ-менеджер группы «Русагро» и 
холдинга «Дороничи»). Отдельную 
структуру создали, потому что коман-
да «Траста» будет управлять сельхо-
зактивами до их продажи, в частно-
сти, принимать решение по их дофи-
нансированию. Это направление 
требует постоянных дополнитель-
ных инвестиций. В банке есть компа-
ния «Ростагро», специализирующая-
ся на сельскохозяйственной продук-
ции, и есть УК «Траст — Птицеводче-
ские активы», которая занимается 
всеми птицеводческими предприя-
тиями. Также в контуре есть АПК-ак-
тивы, которые сейчас не относятся 
ни к первой, ни ко второй компании. 
Мы можем их либо продать отдель-
но, либо присоединить к одной из 
компаний. Выходить будем посте-
пенно, до конца 2023 года.
— У «Траста» стандартная работа с 
активами — очищение, повыше-
ние стоимости и продажа — или 
есть варианты?
— Варианты есть. Во-первых, частью 
активов мы владеем, часть находится 
в банкротстве. И от этого зависит, ка-
кую стратегию мы реализуем. Такти-
ческие решения также могут варьиро-
ваться. Например, в этом году мы сда-
ли в аренду компании «Степь» (входит 
в АФК «Система» Владимира Евтушен-
кова.— „Ъ“) земельные участки «Зер-
но Дона», когда поняли, что не успева-
ем ни продать, ни обработать. Таким 
образом избежали необходимости 
продавать актив с дисконтом, получа-
ем доход от аренды и решили вопрос 
с использованием земли.
— Кого больше видите в числе по-
тенциальных покупателей — 
стратегических инвесторов или 
финансовых?
— Сейчас мы видим, что основной 
интерес к приобретению сельскохо-
зяйственных активов проявляют 
профильные инвесторы. В России 
образовалась целая когорта силь-
ных сельхозкомпаний, у которых 
надежное финансовое положение, 
есть планы по развитию, в том чи-
сле за счет приобретения действую-
щего бизнеса. Что касается финан-
совых инвесторов, они не покупают 
компании, в отношении которых 
ведется банкротство, а если проек-
ты заморожены, не в состоянии их 
запустить.

— Насколько нам известно, на 
«Ростагро» уже был ряд претен-
дентов. Почему не удалось догово-
риться о продаже?
— К нам приходило несколько по-
тенциальных покупателей на «Роста-
гро». Но пока они оценивают компа-
нию по цене земельного банка (бо-
лее 300 тыс. га.— „Ъ“) — мы не будем 
ее продавать по такой цене. Это дей-
ствующая компания. Мы ведем рабо-
ту, чтобы снять все юридические ри-
ски, наладить операционную дея-
тельность и за счет этого поднять сто-
имость. И если инвесторы сейчас 
оценивают компанию в 4–4,5 млрд 
руб., то мы ориентируемся на цену 
выше 7 млрд руб. Есть объективные 
сложности: «Ростагро» — это «лю-
стра» из большого количества юри-
дических лиц, собранных вместе 
исторически, а не из управленче-
ских соображений. Практически ка-
ждое из них должно пройти непро-
стую процедуру финансового оздо-
ровления, а при необходимости — 
банкротства или ликвидации. В на-
шем плане завершить «очистку» «Ро-
стагро» не позднее 2022 года.
— Сейчас планируете продажу ка-
ких-то компаний?
— Хотели бы в этом году продать «Бе-
лую птицу Белгород» и «Белую птицу 
Ростов». Ориентируемся на цену 
свыше 9 млрд руб. за два актива.
— Пандемия COVID-19 и кризис 
повлияли на потенциал агропро-
мышленных активов «Траста»?
— Сельское хозяйство я рассматри-
ваю как защитную отрасль. Сейчас, 
когда многие отрасли экономики во-
шли в рецессию, агросектор показы-
вает положительные темпы роста: ра-
стениеводство, как ожидается, при-
бавит 1,9% к прошлому году, животно-
водство — 1,5%. Возможно, немного 
снизилась маржинальность из-за пе-
рехода потребителей на более деше-
вые продукты, но отрасль точно не 
уходит в убыток. Даже если будет вто-
рая волна коронавируса, чего бы не 
хотелось, я не думаю, что она негатив-
но скажется на финансовых показате-
лях компаний. Если сравнивать тор-
говые центры и сельскохозяйствен-
ные активы, где бы вы хотели сейчас 
находиться?

Интервью взял  
Алексей Полухин

Хакеры вчитались в бесплатные объявления
Данные 600 тыс. пользователей Avito и «Юлы» оказались в сети

В свободном доступе в сети поя-
вились базы с личными данны-
ми около 600 тыс. пользовате-
лей сайтов объявлений Avito 
и «Юла», в которых содержатся 
в числе прочего адреса и номера 
телефонов. Эксперты считают, 
что злоумышленники могут вос-
пользоваться ими для рассылки 
спама или выманивания данных 
платежных карт пользователей. 
В Avito не видят проблемы в слу-
чившемся и подчеркивают, что 
речь идет не об утечке, а о сборе 
открытых данных с сайта.

На одном из хакерских форумов 
„Ъ“ обнаружил появление баз дан-
ных клиентов сервисов Avito и «Юла». 
Базы размещены в свободном досту-
пе, их может скачать любой пользова-
тель. Каталог представляет собой 
шесть файлов формата .csv (три из 
них — базы Avito, три — «Юлы»). Пер-

вый архив был залит на форум 26 ию-
ня, последний — утром 22 июля. Фай-
лы не защищены и открываются лю-
бым приложением для просмотра та-
блиц. В каждом из них содержится 
около 100 тыс. строк с регионом, но-
мером телефона пользователя, адре-
сом, категорией товаров, которые он 
выставил на продажу, и часовым поя-
сом. Судя по всему, базы актуальны: 
корреспондент „Ъ“ позвонил по пяти 
номерам, владельцы которых под-
твердили размещение объявлений о 
продаже товара на сервисах.

В Avito не видят проблемы в слу-
чившемся. «Мы проверили все три 
части базы, в каждой из них содер-
жится по 100 тыс. уникальных запи-
сей. Ни паролей или их хэшей (значе-
ний в закодированном виде.— „Ъ“), 
ни e-mail, ни какой-либо другой за-
крытой информации мы не обнару-
жили. Таким образом, база полно-

стью состоит из публичной информа-
ции, которая доступна у нас на сайте 
и может быть собрана парсингом (ав-
томатический сбор информации с 

помощью специальных программ.— 
„Ъ“). Ни о какой утечке данных речи 
не идет»,— заявили „Ъ“ в пресс-служ-
бе компании. В пресс-службе «Юлы» 
на запрос не ответили.

Опрошенные „Ъ“ эксперты со-
гласны, что данные, скорее всего, 
были получены с помощью парсера 
— сервиса или скрипта, собираю-
щего данные с веб-ресурсов. При 
утечке данных из самого сервиса 
набор был бы более полным.

Возможно, даже имел место руч-
ной сбор данных, так как в базе есть 
телефоны, а на Avito телефонные но-
мера закрыты звездочками, рассу-
ждает руководитель аналитического 
центра Zecurion Владимир Ульянов. 
По его словам, как правило, подоб-
ные базы данных применяют груп-
пировки мошенников, где есть разде-
ление труда: один собирает данные с 
сайта, другие проводят обзвон с ис-
пользованием методов социальной 
инженерии, третьи — выводят день-
ги. Прибыль, полученная такой груп-
пировкой, во много раз превышает 
затраты на работу ее участников, рас-

ценки на которую начинаются всего 
от 100 руб. в час, отмечает эксперт.

Большой коммерческой ценно-
сти, как и опасности, подобная база 
не представляет, уверен начальник 
отдела информационной безопасно-
сти «СёрчИнформ» Алексей Дрозд. 
«Для самого опасного сценария ис-
пользования подобных данных — 
социальной инженерии — в этой ба-
зе слишком мало информации о 
пользователе. Самое полезное — но-
мера телефонов, которые можно ис-
пользовать для телефонного спама 
или дополнения других баз дан-
ных»,— поясняет он.

С ним не соглашается руководи-
тель отдела аналитики информаци-
онной безопасности Posit ive 
Technologies Евгений Гнедин, отме-
чая, что за утечкой могут последовать 
целенаправленный фишинг и спам-
рассылки. «Успешность таких атак по-

вышается за счет того, что у преступ-
ников появляется дополнительная 
информация о владельцах аккаунтов, 
а значит, пользователь с большей ве-
роятностью поверит атакующему. 
Злоумышленник может, к примеру, 
представиться сотрудником техпод-
держки компании и попросить у 
пользователя предоставить какие-то 
дополнительные сведения о себе или 
об используемых платежных кар-
тах»,— говорит господин Гнедин.

Данные могут использоваться и 
для фокусных фишинговых рассы-
лок, добавляет директор центра мо-
ниторинга и реагирования на кибер-
угрозы Solar JSOC Владимир Дрю-
ков, при этом ссылка на предыду-
щую историю заказов пользователя 
повысит вероятность успешного от-
крытия письма.

Никита Королев,  
Юлия Степанова

Кинотеатрам предложили интернет-премьеру
Bazelevs и МТС хотят выпустить новый проект сразу в онлайне и офлайне

Bazelevs Тимура Бекмамбетова 
и МТС сняли проект о подростко-
вых «группах смерти», который 
планируют выпустить по новой 
для рынка схеме — одновремен-
но в виде полнометражного 
фильма в кинотеатрах и сериала 
на онлайн-платформе. Крупней-
шие кинотеатры против такого 
параллельного проката и грозят 
бойкотировать картину, даже 
несмотря на нехватку нового 
контента из-за пандемии.

МТС и Bazelevs Тимура Бекмамбе-
това завершили съемки проекта 
«#хочувигру», он первым в России 
выйдет одновременно в двух форма-
тах: полнометражный фильм — в ки-
но, а расширенная версия в виде се-
риала — в онлайн-кинотеатре МТС 
ТВ, рассказали „Ъ“ представители 
МТС и Bazelevs.

Фильм сделан по мотивам исто-
рий о «группах смерти» в социаль-
ных сетях, которые подталкивают 
подростков к самоубийству через за-
дания в игре (всплеск интереса к 
этой теме случился в России в 2017 
году после расследования «Новой га-
зеты»). В центре сюжета история де-
вочки, которая пытается разобраться 

в самоубийстве сестры и остановить 
кураторов такой «группы смерти». 
Фильм сделан в формате screenlife, то 
есть действие происходит на экранах 
устройств героев; дата выхода и бюд-
жет не раскрываются.

Это второй проект МТС с господи-
ном Бекмамбетовым после «Фау. По-
бег из ада», который должен выйти в 
начале 2021 года тоже в двух форма-
тах — для киноэкрана и смартфонов 
(о параллельном прокате речи не 

идет). Bazelevs ведет с прокатчиками 
переговоры о выпуске «#хочувигру» 
и рассчитывает, что после паузы в 
съемках из-за пандемии к каждому 
новому проекту будет интерес.

С «Каро» и объединенной киносе-
тью «Синема парка», «Формулы кино» 
и «Кино Окко» переговоры о парал-
лельном прокате не велись, заявили 
„Ъ“ их представители, но решение 
там уже принято. «Одновременного 
проката фильмов в „Каро“ и онлайн 
не будет»,— категоричны в ее пресс-
службе. Объединенная киносеть тоже 
против одновременного проката, 
«равно как и проката фильмов, кото-
рые первоначально были отданы в 
онлайн-кинотеатр», заявила дирек-
тор по репертуарному планированию 
этой киносети Елена Захарова. «По-
добные модели проката абсолютно 
неприемлемы для нас, мы в принци-
пе против любых прокатных историй 
параллельно с кинотеатрами»,— под-
черкнула она, исключением может 
стать только премьерный спецпоказ.

Параллельный прокат в кинотеа-
трах и онлайн — «история неприят-
ная», согласен гендиректор сети 
«Премьер зал» Владимир Петелин. 
«Но, боюсь, рано или поздно это не-

избежно. Со стороны кинотеатров 
логично максимально противиться 
и отодвигать приход этой новой ре-
альности»,— рассуждает он.

Хотя консервативные кинотеа-
тры категорически против такой мо-
дели выхода фильмов, «мир не такой 
черно-белый, он меняется», говорит 
председатель Ассоциации владель-
цев кинотеатров Олег Березин. По 
его мнению, фильм потенциально 
могут взять, например, кинотеатры, 
«работающие в узких нишах». При 
этом, по его словам, 95% кинотеатров 
отказались от фильма «Фея», с весны 
доступного в онлайне на «КиноПои-
ске» «Яндекса», хотя тот готов отдать 
им всю выручку от показа.

Кинотеатры «этот подарок не взя-
ли», подтверждает гендиректор кино-
прокатчика «Централ партнершип» 
Вадим Верещагин. «Если кино вышло 
в интернете, оно уже доступно, а он-
лайн-подписка на месяц стоит как би-
лет в кино»,— рассуждает он. По его 
мнению, имело бы смысл выпустить 
фильм в кинотеатрах и лишь через 
некоторое время — на платформе 
МТС, а на одновременный прокат ки-
нотеатры вряд ли пойдут.

Анна Афанасьева
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395 утечек данных
из бизнеса, некоммер-
ческих организаций  
и госорганов произош-
ло в России в 2019 году  
(данные InfoWatch)

В киноиндустрии сейчас 
происходит оторопь.  

Люди ищут новые пути  
и формы самовыражения

— Тимур Бекмамбетов,
кинопродюсер,  

в интервью «Пятому каналу» 27 июня

Ц И Т А Т А

В закупках софта  
провели силовую приемку
Затраты МВД и ФСО на информатизацию резко выросли

Бюджеты силовых и надзорных 
ведомств на софт и IT-услуги 
за последнее время существенно 
выросли и продолжат увеличи-
ваться по итогам 2020 года, сле-
дует из данных TAdviser. В дру-
гих федеральных госорганах 
ситуация отличается: там ста-
бильный до сих пор рост затрат 
на это направление на фоне 
пандемии может прекратиться 
или даже смениться снижени-
ем. У силовых ведомств, где 
направление IT раньше было 
недофинансировано, вступают 
в активную фазу долгосрочные 
проекты цифровой трансфор-
мации, поясняют эксперты.

Общие затраты федеральных госо-
рганов на информатизацию и IT, что 
включает в себя покупку программ-
ного обеспечения (ПО), его заказную 
разработку, внедрение и поддержку 
IT-услуг, но не включает закупки обо-
рудования, по итогам 2020 года со-
ставят 125–130 млрд руб., оценили 
для „Ъ“ в TAdviser. Роста по сравне-
нию с прошлым годом не ожидается 
из-за влияния пандемии и вызван-
ных ею задержек и ограничений, по-
яснил главный редактор TAdviser 
Александр Левашов.

По итогам 2019 года соответствую-
щие затраты выросли на 10%, до 
130,4 млрд руб., свидетельствуют ре-
зультаты исследования TAdviser. В 
его рамках были проанализированы 
плановые бюджеты 82 ведомств из 
Федеральной государственной ин-
формационной системы координа-
ции информатизации и данные Фе-
дерального казначейства об их ито-
говом исполнении.

В лидерах по росту затрат оказа-
лись силовые и надзорные ведомст-
ва (см. инфографику). Крупнейшие 

бюджеты на IT сохранила Федераль-
ная налоговая служба, а МВД подня-
лось с пятой на третью строчку, нара-
стив исполненный бюджет более 
чем на 40%. Генпрокуратура заняла 
восьмую строку, утроив бюджет, а Фе-
деральная служба охраны (ФСО), чьи 
затраты на информатизацию выро-
сли почти в пять раз, поднялась на 16 
позиций, до 14-й строки. Росгвардия 
поднялась с 12-й до 9-й строки с ро-
стом IT-бюджета на 54%.

В отличие от других ведомств си-
ловые и надзорные продолжат на-
правлять значительные средства на 
IT, в этом году их динамика сохра-
нится, полагает Александр Левашов. 
Если, например, для Росстата и Цент-
ральной избирательной комиссии 
характерны «событийные всплески 
затрат», то наращивание расходов 
силовыми ведомствами имеет дру-
гие причины, указывает он: это дол-
госрочные проекты цифровой 
трансформации, которые в 2019 году 
вошли в активную фазу и продолжат-
ся. При этом обновляться будет не 
только инфраструктура, но и софт, а 
расходы по этим статьям будут «зна-
чительно выше, чем в предыдущие 

годы», ожидает господин Левашов. 
„Ъ“ ранее сообщал о проектах циф-
ровизации в МВД (см. „Ъ“ от 13 ию-
ля), Федеральной службе исполне-
ния наказаний (15 июля), МЧС (17 
июля) и Росгвардии (23 июля).

В TAdviser также обращают вни-
мание на сильное недоисполнение 
плановых бюджетов на IT в Пенси-
онном фонде России (ПФР) — его 
удалось исполнить только на 65% в 
2019 году, что исследователи связы-
вают с арестом заместителя руково-
дителя ПФР Алексея Иванова, кури-
ровавшего IT.

По мнению председателя правле-
ния «Алми Партнер» Михаила Лебе-
дева, силовые структуры и ведомст-
ва по итогам 2019 года в основном 
тратились на создание собственных 
центров обработки данных, защи-
щенные хранилища и системы 
управления базами данных, а также 
на защищенные каналы связи, каче-
ство которых «резко выросло по ито-
гам 2019 года». По его мнению, у ро-
ста расходов две причины: общая 
цифровизация, стимулируемая нац-
программой «Цифровая экономи-
ка», и импортозамещение софта.

На увеличение затрат на IT со сто-
роны силовых и надзорных ве-
домств также влияет значительный 
рост рынка цифровых решений для 
расследования типовых и киберпре-
ступлений и самого числа цифро-
вых преступлений, уверена дирек-
тор департамента информацион-
ных технологий IT-компании КРОК 
Мария Уколова. Она также ожида-
ет, что тенденция роста в этой сфере 
сохранится.

Высокие затраты на IT в силовых 
ведомствах связаны и с тем, что са-
мим им сложно привлекать штатных 
специалистов, полагает директор 
АНО «Информационная культура» 
Иван Бегтин. «Найти айтишника с 
юридическим образованием крайне 
сложно»,— поясняет он. Кроме того, 
на росте расходов сейчас сказывает-
ся и общее недофинансирование IT в 
этих ведомствах на протяжении дол-
гих лет, уверен он.

В конце прошлого года прошли 
масштабные централизованные за-
купки государством российского 
офисного ПО, напоминает исполни-
тельный директор ассоциации «Оте-
чественный софт» Ренат Лашин. В пе-
риод же пандемии министерства и 
ведомства, по его словам, переноси-
ли проведение конкурсов на неопре-
деленный срок, но уже в июне ситуа-
ция стала выправляться, и сейчас 
«закупочная деятельность почти 
нормализовалась». IT-бюджеты сей-
час секвестированы примерно на 
20%, но к концу года должны выйти 
на прежний уровень, ожидает госпо-
дин Лашин. Михаил Лебедев же по-
лагает, что снижение объема заку-
пок в области IT на 20% сохранится и 
по итогам всего года.

Дмитрий Шестоперов,  
Никита Королев

IT-ЗАКУПКИ ФЕДЕРАЛЬНЫХ ГОСОРГАНОВ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: ОЦЕНКА TADVISER.
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также 
в 147 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего 
собрано свыше 14,769 млрд руб. В 2020 году (на 23 июля) 
собрано 707 900 643 руб., помощь получили 594 ребенка. 
Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный лучник» 
за 2000 год, входит в реестр НКО — исполнителей общественно 
полезных услуг. В 2019 году президентские гранты выиграли: 
Русфонд — на проект «Совпадение», Национальный РДКМ — 
на «Академию донорства костного мозга» плюс гранты мэра 
Москвы на проект «Спаси жизнь — стань донором костного 
мозга» и Департамента труда и соцзащиты Москвы на проект 
«Столица близнецов». В 2020 году Русфонд получил грант Фонда 
Владимира Потанина, а также президентский грант на издание 
журнала Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — лауреат 
Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Кирилл Фоменко, 11 лет, детский 
церебральный паралич, требуется лечение. 
176 998 руб.
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Ставрополье» соберут 23 тыс. руб.

Кирюша — мой третий ребенок. Роды были му-
чительные, у сына произошло кровоизлияние в го-
ловной мозг. Кирилл совсем не развивался, страдал 
от судорожных приступов. Лечение почти не помо-
гало, пока мы не попали в Институт медтехнологий 
(ИМТ), где Кирилла лечат на средства, собранные 
Русфондом. Сын заговорил, окреп, хорошо держит 
спину, наступает на полную стопу. Нас ждут на оче-
редной курс лечения, и я вновь прошу вашей помо-
щи. Светлана Фоменко, Ставропольский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Восста-
новительное лечение необходимо продолжать. Надо 
снизить тонус мышц, увеличить объем движений, 
улучшить произношение, развить мелкую мотори-
ку и навыки общения».

Елисей Козлов, 9 лет, целиакия, сужение зубных 
рядов, дефект прорезывания зубов, требуется 
ортодонтическое лечение. 180 600 руб.
Внимание! Цена лечения 313 600 руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Таврида» соберут 33 тыс. руб.

В роддоме врачи сказали, что ребенок здоров. 
Но после выписки он все время плакал, почти 
не спал, плохо ел. В два года у Елисея нарушилось 
пищеварение, возникли проблемы с зубами. Ког-
да сыну было четыре года, я отвезла его в Санкт-Пе-
тербург на консультацию. У Елисея выявили цели-
акию, назначили диету, велели пищу измельчать 
блендером. Вскоре сын поправился, повеселел, 
но возникла другая проблема: деформировались че-
люсти и зубные ряды, нарушился прикус. Требует-
ся лечение, но оно дорогое. Помогите! Елена Козлова, 
 Республика Крым
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «У мальчика на-
рушен прикус, произошло резкое сужение зубных 
рядов. Требуется ортодонтическое лечение для рас-
ширения челюстей и нормализации прикуса».

Есения Кравченко, 3 месяца, врожденная 
левосторонняя косолапость, требуется лечение 
по методу Понсети. 102 200 руб.
Внимание! Цена лечения 123 200 руб.  
Телезрители ГТРК «Хакасия» соберут 21 тыс. руб.

Есения родилась со спинномозговой грыжей – 
Spina bifida, кроме того, у нее обнаружили гидро-
цефалию, подвывих тазобедренных суставов, ле-
востороннюю косолапость. Дочку сразу проопери-
ровали — иссекли грыжу. Через полтора месяца 
перевели в новосибирскую клинику, где провели 
вторую операцию. При выписке врачи рекомендо-
вали срочно начать лечение косолапости. Мы повез-
ли Есению в Минусинск к доктору Андрианову, ко-
торый сказал, что начинать лечение нужно срочно, 
пока кости и связки пластичны. Помогите его опла-
тить! Людмила Кравченко, Хакасия
Травматолог-ортопед клиники «Новая ортопе-
дия» Глеб Андрианов (Минусинск): «Методом Пон-
сети мы выведем стопу в правильное положение. 
По завершении лечения девочка должна будет но-
сить ортопедическую обувь».

София Князева, 8 лет, несовершенный остеогенез, 
требуется курсовое лечение. 238 320 руб.
Внимание! Цена лечения 544 320 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 250 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Пермь» соберут 56 тыс. руб.

София родилась крохотной, у нее обнаружили пе-
релом плеча и заподозрили несовершенный остео-
генез. Сказали, что болезнь не лечится, поэтому ре-
бенка лучше не трогать. Но переломы случались 
даже от неловких движений. Малышка боялась дви-
гаться, мышцы ослабели, в пять лет София выгляде-
ла как годовалый ребенок. Ни сидеть, ни ползать она 
не могла. Московские врачи выявили у дочки тяже-
лую форму заболевания, назначили лечение. Но оно 
дорогое — спасибо Русфонду, который помог опла-
тить несколько курсов! Дочка окрепла, смогла си-
деть, ползать, пытается встать. Помогите продол-
жить лечение! Вера Князева, Пермский край
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «Благодаря комплексному лечению 
плотность костной ткани повысилась, переломов 
стало меньше, ушли боли. Терапию нужно продол-
жить, чтобы поставить девочку на ноги».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Матвей Лоскутников вместе 
с  родителями и старшей сестрой 
живет в Кургане. У него острый 
лимфобластный лейкоз — рак 
 крови.  Стандартная химиотерапия 
не помог ла вывести мальчика в ре‑
миссию,  поэтому теперь назначена 
высокодозная химия и эффектив‑
ный противоопухолевый препарат. 
Но он, к сожалению, не покрывает‑
ся государственной квотой. А стоит 
очень дорого, почти два миллиона 
руб лей. Для семьи  Лоскутниковых 
такая сумма — из разряда фан‑
тастических. Но это лекарство 
 Матвею жизненно необходимо.

У Матвея сейчас два главных развле-
чения. Первое — играть в полицейско-
го. Многие мальчики любят такие иг-
ры, но Матвей, несмотря на юный воз-
раст, настроен весьма решительно. 
И даже на свой день рождения вытре-
бовал у родителей костюм копа — с пи-
столетом, дубинкой, наручниками, все 
как положено.

— Ваши документы, пожалуйста,— 
строго говорит он, а затем улыбается 
и гостеприимно продолжает,— про-
ходите, садитесь. Хотите чаю? Я могу 
согреть.

Очень вежливый будет полицейский.
Второе развлечение — задавать во-

просы. Если бы кто-то посчитал, ка-
кое слово в семье Лоскутниковых про-
износится чаще остальных, он скоро 
бы установил, что слово это — «поче-
му». Почему маленьких птиц не сносит 
ветер? Почему в мультфильмах герои 
обычно кто угодно, но не тараканы? 
Почему Новый год отмечают так редко? 
Почему надо спать ночью, а не днем? 
Почему машина не ездит вбок, а толь-
ко вперед-назад? Почему снег белый, 
а слезы — соленые?

Родителям непросто отвечать на эти 
вопросы. Но сложнее всего им отве-
тить на другой вопрос Матвея: почему 
я болею?

Иван и Елена, родители  мальчика, 
оба родом из Кургана. Стандартная 
история: общие друзья, оказались в од-
ной компании, познакомились, полю-
били друг друга. Десять лет назад у них 
родилась Аня, пять лет назад — Матвей.

Мальчик рос здоровым, веселым. 
Но три месяца назад, в апреле, у него 
вдруг резко поднялась температура. 

Сбивали жаропонижающим и сбили — 
но решили на всякий случай сделать 
анализ крови. Результат поверг роди-
телей в шок: в крови были обнаруже-
ны онкобласты — опухолевые клетки. 
Очень надеялись Иван с Еленой, что это 
какая-то ошибка. Но в областной кли-
нической больнице анализы перепро-
верили и даже сделали пункцию кост-
ного мозга. Увы, и в крови, и в костном 
мозге медики обнаружили большое 
количество этих самых онкобластов. 
В мае поставили диагноз: острый лим-
фобластный лейкоз.

Тогда же Матвею начали проводить 
химиотерапию. После первого курса 
контрольное исследование костного 
мозга показало, что ремиссия не достиг-
нута — осталось 23% опухолевых кле-
ток. Так как стандартная химиотерапия 
мальчику не помогла, врачи назначи-
ли два курса высокодозной химиотера-
пии. А после химии — противоопухоле-
вую терапию препаратом блинатумо-
маб (блинцито). Именно это лекарство 
помогает добиться стойкой ремиссии 
острого лимфобластного лейкоза даже 
в самых непростых случаях.

В родном Кургане такое лечение 
обеспечить не смогли, и Матвея с ма-
мой направили в детскую областную 
больницу в Екатеринбурге.

Но, к сожалению, блинатумомаб 
не оплачивается государством, а ро-
дители Матвея сами приобрести его 
не смогут. Они не безработные: Иван 
работает в «Курганавтодоре», Елена — 
в местной гостинице. Но даже если обе 

их зарплаты вообще не тратить, а пол-
ностью откладывать на покупку лекар-
ства, копить придется не один год.

Сейчас мальчик мужественно про-
ходит тяжелое лечение. И каждый день 
созванивается с папой и сестрой. Ане 
всего десять лет, но родители поража-
ются ее терпеливому характеру и ка-
кой-то недетской мудрости.

— Она всегда, во всех играх, во всех 
спорах уступает Матвею,— рассказы-
вает Елена.— Не из-за слабости харак-
тера — а потому, что понимает, что она 
взрослее, что она старшая. Интерес-
но, что мы не вмешивались никогда 
в их отношения, не учили ее — она са-
ма каким-то образом дошла до такого 
понимания.

Матвей скучает не только по папе 
и сестре. Мальчик очень общительный, 
у него много друзей — он душа компа-
нии и в детском садике, и во дворе.

Давайте поможем этой семье. Пусть 
Матвей и дальше продолжит мучить 
своих родителей бесконечными «по-
чему», и пусть среди этих вопросов 
не будет ни одного о его болезни. Пусть 
он поправится, пойдет в школу — 
и кто знает, может быть, потом дей-
ствительно станет вежливым и весе-
лым полицейским.

Артем Костюковский,  
Курганская область

Вопросы Матвея
Пятилетнего мальчика спасет дорогое лекарство

Из свежей почты

Почта за неделю 17.07.20–23.07.20

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 68 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 45
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М А Т В Е Я  Л О С К У Т Н И К О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 3 8  8 6 6  Р У Б .

Заведующий отделением детской онкологии №2 Областной детской клинической 
больницы Олег Аракаев (Екатеринбург): «У Матвея острый лимфобластный лейкоз, мальчик 
проходит лечение в нашем отделении. К сожалению, на стандартную химиотерапию организм 
ребенка не ответил. Поэтому мы назначили Матвею высокодозную химиотерапию с последую-
щим курсом противоопухолевой терапии лекарственным препаратом блинатумомаб (блинцито), 
 который поможет достичь стойкой ремиссии. К сожалению, этого препарата в отделении нет».

Стоимость лекарства 1 973 866 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, 
 внесла 1 100 000 руб. Телезрители ГТРК «Курган» соберут 35 тыс. руб. Не хватает 838 866 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Матвея Лоскутникова, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет мамы Матвея — Елены Владимировны Лоскутниковой. Все не-
обходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

17 июля на rusfond.ru,  
в „Ъ“ и в эфире ГТРК 
«Алтай» мы  рассказали 
историю 13‑летней Иры 
из Алтайского края. 
У нее на фоне нейрофи‑
броматоза прогресси‑
рует деформация позво‑
ночника. Его укрепили 
металлоконструкцией, 
но одна из ее опор сме‑

стилась и травмирует спину. Конструкцию нуж‑
но срочно перемонтировать. Рады сообщить: 
вся необходимая сумма (849 486 руб.) собрана. 
Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 17 июля 23 006 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
теле зрителей «России 1», ГТРК «Алтай», «Южный Урал», 
«Саратов», «Кабардино-Балкария», «Иртыш», а так-
же 142 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
 исчерпывающе помогли 14 детям на 15 025 198 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Иру Попову  
ждут в Новосибирске 
в августе

Благотворительные отжертвования 
Пожертвования, сделанные по ошибке,  
возвращаются благотворителям

За последний месяц в Русфонд при‑
шло три письма от  благотворителей 
с просьбой вернуть пожертвова‑
ние. Сообщения были подписаны 
мужь ями, чьи жены отправили день‑
ги на лечение детей с общего счета. 
Ежедневно в Русфонд поступает око‑
ло 6–7 тыс. пожертвований со  всего 
мира, в среднем в год приходится 
возвращать около 20 тыс. руб.

Одно из недавних обращений в Рус-
фонд было от К., который оформил пре-
тензию о несанкционированном спи-
сании средств. Его супруга отправила 
на лечение Алисы Ивановой €5 через 
платежную систему PayPal, куда К. и по-
дал жалобу.

Сотрудники Русфонда провели с К. 
переговоры, и он согласился оставить 
пожертвование в силе. Если бы К. это-
го не сделал, фонд вернул бы день-
ги со штрафом — а это уже не €5, а €7. 
Сумму штрафа пришлось бы изъять 
из средств, переведенных на лечение 
ребенка другим человеком.

Переговоры с К. велись несколько 
дней. Чтобы вернуть пожертвование, 
требуется заявление и документ, под-
тверждающий личность благотворите-
ля. Выясняются причины, по которым 
он хочет вернуть деньги. Если пред-
ставить, что просьб о возврате в месяц 

будет не три, а 33, потребуются допол-
нительные сотрудники, труд которых 
тоже придется оплачивать из благотво-
рительных пожертвований.

Самая распространенная причина 
возврата — ошибка при вводе данных, 
жерт вователи отправляют сумму боль-
шую, чем планировали: вместо 100 руб.—  
1000 руб. Случаются технические сбои 
платежной системы — например, пожерт-
вование списывается дважды. Это уважи-
тельная причина вернуть деньги.

Русфонд всегда идет навстречу жерт-
вователям: они вольны распоряжать-
ся своими деньгами. Но до определен-
ного момента: если адресный сбор за-
крылся, а средства фонд уже перевел 
по назначению, пожертвование не мо-
жет быть возвращено. Чтобы его вер-
нуть, деньги пришлось бы брать из дру-
гих сборов, и это нарушило бы права 
остальных благотворителей.

Схожая практика и у других круп-
ных фондов.

— Благотворительность — дело доб-
ровольное, мы готовы вернуть пожерт-
вование, если к нам обратятся с этим 
требованием в течение года после его 
совершения,— говорит директор фон-
да «Подари жизнь» Екатерина Шергова.

Однако невозможно вернуть день-
ги, если они были опущены в специ-

альный ящик для сбора средств,— 
в этом случае жертвователя нельзя 
идентифицировать.

Если пожертвование было сделано 
в помощь конкретному ребенку, а для 
него сумма уже собрана, сотрудники 
«Подари жизнь» уточняют у благотво-
рителя, может ли фонд потратить его 
деньги на что-то другое. Если следует 
отказ, средства возвращают.

В православной службе помощи 
«Милосердие» пожертвования, кото-
рые кажутся ошибочными, помечают 
ярлыком «Невыясненное» и не расходу-
ют до прояснения обстоятельств.

— Несколько месяцев назад к нам 
обратился крупный жертвователь, 
пожертвование было совершено 
с их с женой общего счета без его ве-
дома,— рассказала Софья Жукова, ру-
ководитель отдела фандрайзинга 
фонда «Нужна помощь».— Мы верну-
ли средства, но заявитель стал время 
от времени перечислять деньги на на-
ши программы. Для него решающим 
фактором стало то, что изначально 
мы пошли ему навстречу.

Наталья Волкова,
корреспондент Русфонда 

весь сюжет
rusfond.ru/issues

Робкий закон
Государство опасается 
некоммерческих организаций

На прошлой неделе был подписан президен‑
том и с 1 сентября вступит в силу Федеральный 
закон №189‑ФЗ «О государственном социаль‑
ном заказе…». По этому закону государство 
сможет поручать оказывать социальные услу‑
ги населению не только своим собственным 
структурам, но и некоммерческим организа‑
циям, которые зачастую за те же деньги готовы 
предоставлять людям более качественную по‑
мощь. Закон будет действовать лишь в некото‑
рых пилотных регионах, список которых долж‑
но составить правительство, и лишь по шести 
не самым ключевым направлениям социаль‑
ного обеспечения. Государство либо не при‑
нимает НКО всерьез, либо боится, что его соб‑
ственные социальные структуры не выдержат 
конкуренции.

Шесть направлений деятельности, в которых 
НКО могут претендовать на получение государ-
ственного заказа, выглядят довольно маргиналь-
ными: социальное обслуживание, санаторно-ку-
рортное лечение, паллиативная помощь, создание 
благо приятных условий для туризма, спортивная 
подготовка и содействие занятости населения. При 
всем уважении к этим сферам деятельности по-
ра признать, что НКО способны решать куда более 
глобальные задачи: эффективно заниматься лече-
нием, реабилитацией, образованием, экологиче-
скими и культурными программами. Во всем ми-
ре давно это понимают. Достаточно пары приме-
ров. Крупнейшие регистры доноров костного мозга 
в Великобритании и Германии являются НКО, и го-
сударство покупает у них трансплантат для своих 
граждан. Крупнейший реабилитационный центр 
Европы — Институт Гуттмана в Барселоне — это 
НКО, и государство платит ему за реабилитацию 
людей, перенесших инсульты или травмирован-
ных в автокатастрофах.

Нам не удалось добиться от законодателей внят-
ных объяснений того факта, что список направ-
лений деятельности, в которых НКО могут пре-
тендовать на госфинансирование, оказался таким 
скромным. Однако директор Агентства социальной 
информации и член Общественной палаты Елена 
Тополева-Солдунова, принимавшая активное учас-
тие в обсуждении закона, рассказала, что изначаль-
но закон содержал около пятидесяти направлений 
деятельности, в которых НКО могли претендовать 
на социальный заказ государства. С каждым новым 
витком обсуждений этих направлений становилось 
все меньше. В правительстве, в Государственной ду-
ме и даже в администрации президента опасались, 
что по многим направлениям НКО смогут предло-
жить настолько более качественные услуги насе-
лению, что государственные структуры окажутся 
не у дел, придется закрыть их и уволить множество 
людей. А когда государственные социальные служ-
бы, не выдержав конкуренции, перестанут суще-
ствовать, вот тут-то, дескать, злонамеренные НКО 
и задерут цены, наживаясь на бедах людей. Такие 
опасения всерьез высказывались, и список возмож-
ных областей государственного социального заказа 
сжимался, как шагреневая кожа.

Из двух этих опасений второе абсурдно: НКО 
не могут наживаться по определению. И если вдруг 
попробуют наживаться, то есть получать прибыль, 
то это дело прокуратуры.

А вот первое опасение — что государственные 
структуры не выдержат свободной конкуренции 
с НКО — весьма резонно. Если, например, предста-
вить себе свободное соревнование между Нацио-
нальным регистром доноров костного мозга (Наци-
ональным РДКМ), который строит Русфонд, и госу-
дарственными регистрами доноров костного мозга, 
то Национальный РДКМ, конечно, в открытой кон-
курентной борьбе выиграет. Русфонд, НКО, строит 
регистр втрое дешевле и вдвое быстрее, а у государ-
ственных регистров только то преимущество, что 
они государственные. Но для того и нужна конку-
ренция, чтобы качество услуг повышалось, а затра-
ты снижались. Государство могло бы искать спосо-
бы сделать свои структуры более эффективными, 
а не поощрять их малую эффективность отчаянны-
ми протекционистскими мерами.

Речь идет об общественном благе — спасении че-
ловеческих жизней в условиях ограниченного бюд-
жета. Остается надеяться, что государство наберется 
смелости и расширит список направлений деятель-
ности, где НКО могли бы конкурировать за государ-
ственные деньги с государственными структурами.

Стандартная химиотерапия 
Матвею не помогла, 
врачи назначили  
два курса высокодозной   
ФОТО ФЕДОРА ТЕЛКОВА

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА
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